
UdeC y Asipes 
se unen para 
impulsar I+D en 
sector pesquero 
El acuerdo fue suscrito por el rector   
Sergio Lavanchy y la presidenta del 
gremio, Macarena Cepeda.
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Guillier recibe 
propuestas de 
Corbiobío para la 
descentralización
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CIRCULA CON LA TERCERA

EN 2018 COMENZARÁ LA FASE DE INGENIERÍA DE DETALLES

Detalles inéditos  
de la costanera que 
unirá los 5 puentes

JOSÉ LENIZ G.

FUTURO PUENTE 

INDUSTRIAL

PUENTE 
JUAN PABLO II

PUENTE 
FERROVIARIO

PUENTE 
LLACOLÉN

PUENTE 
CHACABUCO

PROYECTO 
COSTANERA SUR

Roberto Pino Almeyda fue uno de 
los ganadores del primer concurso 
de cortometrajes organizado por la 
Academia de los Emmy Awards, 
con un trabajo que se centra en la 
historia de lucha de su abuela. 

Ruta sampedrina, que permitirá desahogar el 
tráfico de la 160, tendrá un valor de $80 mil 
millones. La comunidad tiene ahora la palabra. 

Estudiante de 
Derecho UdeC 
ganó premio Emmy 
con cortometraje

CIUDAD PÁGS. 10-11

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 22

ISIDORO VALENZUELA M.

“El desafío de los 
abogados es 
recuperar su 
vocación pública”
Ignacio Sapiaín, presidente del Colegio de Abogados 
penquista, no lo considera una quijotada, sino un 
deber ético: que quienes ejercen la abogacía vuelvan 
a poner a la persona humana en el centro.

CIUDAD PÁG. 13

En una reunión con empresarios y 
dirigentes locales, el candidato recibió 
una serie de iniciativas para que se 
concreten en su gobierno, de resultar 
electo. El candidato también conversó 
sobre la truncada regionalización.

CIRCULA CON LA TERCERA



Opinión

2

Retratos de Aurora: La arribada
Todos los años en la Ciudad de Baiona en Galicia se celebra 

la Festa de la Arribada. La gente se viste con ropas del 1500 y 
rememoran la llegada de la carabela Pinta a mando de Martín 
Pinzón con la novedad del Descubrimiento de las Indias 
(América). Me imagino el arribo de esa embarcación, en esos 
tiempos con tremenda noticia: el mundo no era solamente 
Europa y el mediterráneo al este, sino que del otro lado del 
Gran Mar había otro mundo. Por suerte tuve la oportunidad 
de estar en ambos puntos. En el 2010 en Galicia y el 2015 en 
Santo Domingo lugar del primer desembarco. 

Pero usted, querido lector, me preguntará ¿qué tiene que ver 
esta historia con la Aurora de Chile? Como siempre puede tener 
mucho o poco, según su gusto e interés. Yo sólo oficio de escriba 
y le cuento lo que las calles de la Aurora me susurraron algún día. 

El otro día pasé por el negocio de la Señora Marta a com-
prar algo y me encontré que estaban de lo más que hay con-
versando con la Aurora. ¡Qué no se cuentan estas dos! Me 
quedé como mirando la mercadería, de puro copuchento, 
con la oreja puesta en sus palabras.  

- ¡Se acuerda Martita cuando llegaron los 
carretones esos! Pasaban y pasaban, después 
no se volvió a ver más una cosa así.  

-¡Como no me voy a recordar si pasaron 
frente a mi casa! Eran como las dos o tres de 
la mañana, yo estaba durmiendo, y de pron-
to escucho tremendo alboroto afuera. Yo es-
taba en el segundo piso, me asomé por la 
ventana de la habitación y vi, lo poco que se podía ver, como 
entraban carretones tras carretones con gente y muebles. 
¡Eran muchos! Los muebles y cosas que traían se recortaban 
contra la noche. Se acuerda que acá antes no había muy bue-
na iluminación en las calles. Se “ganaron” del otro lado de la 
calle Costanera y para allá atrás, por La Pera.  

¡Que tiempos! Al otro día estaban todos rellenando el sitio 
para poner sus casas. Se trabajaba todo el día. Y cuando los 
hombres se iban a buscar trabajo, nosotras las mujeres se-
guíamos meta pala y carretilla.” 

Me fui sin comprar nada, no quería interrumpirlas, me pa-
recía que debían seguir haciendo ese justo ejercicio de me-
moria que muy pocos realizamos. No es una simple conver-
sación de viejas, es una conversación de sabias. Seguro que 
me ha escuchado varias veces decir lo mismo. El Patrimonio 
es un ejercicio de memoria, sin memoria no hay historia. Y 
sin historias, no hay pueblos. 

Iba caminado por Eleuterio Ramírez cuando Violeta me 
saluda desde una ventana, cantando: “Amigos tengo por 
cientos / para toda delicia; / Yo lo digo sin malicia / con ver-
dadero contento. / Yo soy amiga del viento / que rige por las 
alturas…” Paré a saludarla, cien años no se cumplen todos los 
días y menos con tanta vigencia. Me hizo un gesto como de 
¡pa´que ponerle tanto color!  

La Aurora está cercana también al centenario si es que ya nos 
los cumplió, pues pocos recuerdan su verdadero nacimiento. ¿Y 
si le ponemos una fecha de nacimiento?, digo tal vez…12 de oc-
tubre de 1918…y le festejamos el cumpleaños. Con torta y todo, 

con fiesta y guitarra, como se lo merece.  
¿Y me preguntará por qué el 12 de octubre? 

Porque me parece una fecha importante para 
los colonos, para esos colonos que a fuerza de 
pala y valentía construyeron la población. 
Ellos colonizaron el Bío Bío, la costanera. Rei-
vindicar esa fecha y ponerle un sentido pro-
pio. No sé si a alguno de esos carretones lo 
bautizaron La Pinta, pero lo que sí  sé, es que 

en cada uno de los que llegó, venía un sueño de tener un bie-
nestar mayor, una esperanza de superación, al cual una ciu-
dad entera le dio la espalda por décadas.  

Déle vecino, cantemos: ¡Que los cumplan feliz la Violeta y 
la Aurora! 

¡Hasta el próximo click! 
 

Walter Blas 
Foto: Taller de Fotografía Estenopeica 
@RetratoAurora

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

Javier S. L. @jsaezleal    
La Presidenta ha insistido en que hay 
que comunicar mejor y gran parte de 
sus tuits hablan de la agenda de 
gobierno

Referéndum de Cataluña 
  
Señor Director: 

Revuelo causo a nivel mundial el 
movimiento independentista de los 
ciudadanos de Cataluña para dis-
tanciarse del estado de España. 

Acto que se manifestó en un re-
feréndum auto convocado en 
donde el tribunal constitucional 
se pronunció y declaro ilegítimo, 
las elecciones se llevaron a cabo el 
día domingo en donde voto el 42% 
del padrón electoral y el 90% de 
ellos aprobó la moción de inde-
pendencia, además se pudo apre-
ciar la intervención de la guardia 
civil en las urnas.  

Con el paso de los días han exis-
tido declaraciones cruzadas de las 
autoridades españolas como ca-
talanas que mantienen la tensión 
y la expectativa en la comunidad 
internacional. Pero si tenemos en 
consideración lo expuesto ante-
riormente, nos da a pensar.  

¿Será Cataluña un ejemplo para 
otras ciudades/regiones a nivel 
mundial? Lo más probable es que sí, 
y a la vez cuestionarnos: ¿Debe legi-
timarse este tipo de acciones solo 
por el hecho que los ciudadanos 
acudan a las urnas? 

 
Francisco Santibáñez 
 
Paracaidistas 
  
Señor Director: 

Dos paracaidistas del Ejército de 
Chile quedaron atrapados por ca-
bles eléctricos al descender sobre 
Machalí, Región de O’Higgins. Feliz-
mente fueron socorridos y están ile-
sos. El Ejército atribuyó el problema 
a ráfagas en altura. Nunca será sufi-
ciente reiterar lo desaconsejable 
que es que los paracaidistas milita-

res salten sobre el tendido eléctrico; 
más todavía, si lo hacen lanzando rá-
fagas. Además del evidente peligro 
de cortocircuitos y apagones, ponen 
en severo riesgo la vida de transeún-
tes, automovilistas y avifauna. 

 
Kenneth Ledger Toledo 

Visita del papa 
  
Señor Director: 

Desde el preciso momento en que 
surgen voces criticando el millonario 
costo total que tendría la visita del 
papa Francisco a Chile, sumados a los 
numerosos conflictos que permane-

cen sin resolver en la iglesia chilena, el 
Obispo Barros, secuelas del caso Ka-
radima, curas pedófilos sin castigo te-
rrenal, entre otros, demuestran cuán 
diferente era el Chile que recibió en 
1987 a Juan Pablo II.  

Recordemos que los  temas de  la 
paz con Argentina y la vuelta de la 

democracia eran los  que ordenaban 
su agenda,  aunque vale decir que   
igual se cometían abusos sexuales 
por curas para esa fecha, que lamen-
tablemente  no tenían la connota-
ción pública de hoy.  

De seguro todos los chilenos cató-
licos, esperan más que las opiniones 
y las oraciones de Francisco, más 
bien requieren sus decididas accio-
nes, en bien de nuestra  convulsiona-
da Iglesia y en total concordancia 
con las palabras originales  de quien 
la  materializa y murió crucificado en 
el Gólgota. Amén.    

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Chile Vs. Brasil 
  
Señor Director: 

Del 2-1 a Ecuador solo voy a decir 
que jugamos todo el segundo tiempo 
sacando cuentas, pensando en el gol 
de Paraguay y casi se nos va de puro gi-
les. Ecuador es, actualmente, el equipo 
más malo de las clasificatorias. 

Veo a Mena y Gutiérrez y siento que 
hay lugar para zurdos más criteriosos 
como Carlos Campos, Jorge Arriaga-
da o Luchito Escares. Pablo Hernán-
dez es como las películas de David 
Lynch, nunca entiendo qué está ha-
ciendo, pero digo que me gusta para 
quedar como entendido. 

Después que Solabarrieta dijo en su 
relato “como en el rrioba”, ya puede 
pedir la nacionalidad argentina por 
gracia. Y Richard Zambrano ya puso 
el celular en el velador esperando el 
llamado de los periodistas para pre-
guntarle cuál es el secreto para hacer-
le goles a Brasil. Éste es como su se-
gundo cumpleaños. 

Finalmente: cómo extraño a 
Fred y Hulk. 

 
La Boy Band

Varias noticias poco positivas nos 
están ocupando y preocupando, 
tanto a nivel nacional como regio-
nal, y sobre todo por la persistencia 
y poca claridad en lograr soluciones 
en el corto o mediano plazo. 

Estas noticias están ligadas a los 
problemas que enfrentamos como 
la ineficiencia e ineficacia en el uso 
de recursos públicos, la falta de tra-
bajos bien remunerados y sustenta-
bles, la pobreza, la calidad de la edu-
cación, de la salud y de las pensio-
nes, la droga y su nefasta influencia, 
la desconfianza entre todos y la ex-
cesiva concentración política y eco-
nómica en Santiago. 

Si bien a nivel nacional el desem-
pleo ha disminuído, en nuestra re-
gión aumenta. En la macro región 
Maule, Bio Bío y Araucanía tene-
mos casi el doble del porcentaje de 
pobres que el promedio del país. 

En nuestra región, por cada 100 
personas ocupadas hay 100 perso-
nas inactivas o desocupadas, el pro-
medio del país es por cada 100 per-
sonas ocupadas hay 80 personas 
inactivas o desocupadas. 

Recursos el país tiene, el Fondo de 
Estabilización Económica y Social 
hoy tiene Mill US$ 14.600 después 

Aumentar, con parte del Fees, la 
inversión en Investigación aplicada, 
Desarrollo e Innovación, focaliza-
dos en regiones pobres como la ma-
crozona Maule, Bio Bío y Arauca-
nía, que tenemos la capacidad de 
personas, Universidades y empre-
sas para concretar inversiones y 
proyectos. Inversiones que crean 
los trabajos e impuestos futuros, 
focalizados en Energía, Agricultu-
ra, Océano Pacífico, puertos, turis-
mo, educación, salud y políticas 
públicas regionales. 

Los medios, universidades, em-
presas, centros de estudios y auto-
ridades debemos aumentar el clima 
y la densidad de conversaciones y 
encuentros de Investigación, Desa-
rrollo, Innovación y Emprendimien-
to en las ciudades de la región. 

El sector financiero regional, 
pese a lo concentrado en la capital, 
debe hacer los esfuerzos para dar 
las mejores condiciones de finan-
ciamiento a los proyectos que van 
a crear riquezas y desarrollo para la 
región.  Me parece que el “red tape” 
(excesiva regulación) en este sector 
debiera ser optimizada, sobre todo 
ahora que vienen las condiciones 
de Basilea III.

de los Mill US$ 9.000 que se sacaron 
para la crisis subprime.  Podemos 
invertir o incentivar inversiones 
por Mill US$ 3.000 del Fees.  

Impongamos una economía de 
urgencia contra los problemas se-
ñalados, partiendo por el uso efi-
ciente de recursos eliminando lo in-
necesario, que no debe ser menos 
del 5 a 7% del Presupuesto de la Na-
ción, o sea, alrededor de Mill US$ 
3.750 de disposición inmediata 
para salud pública, educación pú-
blica y pensiones bien pensadas, 
no para el populismo que se escu-
cha todavía. 

El sector financiero 
regional debe hacer 
los esfuerzos para 
dar las mejores 
condiciones de 
financiamiento a 
proyectos en pro del 
desarrollo local.

Tito Veloso: Qué gran partido, enorme 
triunfo de Chile, (gracias a una canche-
reada de un ecuatoriano) pero aun no 
se ha ganado nada... queda toda una 
vida¡¡¡

Oportunidades

Rogelio Galindo @rogeliogv62: 
@DiarioConce Hoja de ruta, de la 
Nueva Mayoría, un nuevo impulso 
para responder demandas y nuevo aire 
para mayor compromiso y mística. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
as partidas del próxi-
mo presupuesto de la 
nación están siendo 
sometidas a duro 
análisis, toda vez que 
puede existir la posi-

bilidad que este afecte negativa-
mente a los que se hagan cargo de 
la nave del Estado como resultado 
de las próximas elecciones, nadie 
está dispuesto a recibir presentes 
griegos y la palabra austeridad y 
responsabilidad vuelve a estar en 
primera plana, 

En las primeras informaciones 
disponibles para toda la ciudada-
nía, se hace evidente que los dine-
ros no han sido cuidados apropia-
damente, por mucho que sea un 
lugar común para quienes cono-
cen el modo de actuar de los gobier-
nos, que las cuentas suelen tener to-
lerante  espacio para las ambigüe-
dades y un generoso margen de 
error a la hora de rendir cuentas. El 
ciudadano corriente, fácilmente  
confundido por largas relaciones 
económicas, deliberadamente críp-
ticas, opta por aceptar las explica-
ciones más peregrinas para la falta 
de concordancia entre los recur-
sos entregados y los utilizados de 
modo  debido. 

Con el paso de los años resultan 
cada vez menos  digeribles las cuen-
tas del gran capitán, tolerables solo 
cuando subyace una sólida  plata-
forma de confianza, no precisa-
mente el actual escenario de incer-
teza y sospecha frente a autorida-
des e instituciones, divididas entre 
las sorprendidas en manejos por 
aclarar y otras que hasta el momen-
to no se  les ha detectada irregula-
ridades, situación escasamente 
tranquilizadora. 

 El año pasado, de las 22 evalua-
ciones efectuadas a programas del 
gobierno, solo cinco tuvieron de-
sempeño “suficiente”, mientras que 
el resto fue “insuficiente”. Lo ante-
rior motivó al Congreso a solicitar 
que para el presente año la informa-
ción que recaba la Dirección de Pre-

supuestos  fuera publicada con an-
telación a la discusión presupues-
taria, justamente para analizar el fi-
nanciamiento de iniciativas guber-
namentales mal evaluadas. 

Los resultados no son satisfacto-
rios, ya que se aprecia que el Esta-
do ha destinado más de US$ 3 mil 
millones a programas con desem-
peño “insuficiente” en los últimos 
seis años, aunque según los exper-
tos una mala evaluación no debe 
significar la eliminación del pro-
yecto, asumiendo que es necesario 
redefinir la fórmula utilizada para 
el análisis de las iniciativas guber-
namentales. En este aspecto hay 
algo que produce ruidos en la opi-
nión pública, ya que por lo común 
cuando en la empresa privada ocu-
rre algo así, las consecuencias no se 
hacen esperar, para el proyecto y 
para los que estaban a cargo. Tal pa-
rece que el dinero del Estado, es de-
cir el de todos los chilenos, tiene un 
significado menor, es menos valio-
so que el dinero de personas y enti-
dades privadas. 

Esta situación no es nueva, no 
hay consecuencias para los progra-
mas con rendimiento insuficiente,  
la mantención de un statu quo radi-
ca en que la capacidad de presión 
que tienen las burocracias es sufi-
ciente para dejar las cosas como 
estaban, totalmente Independien-
te, de su relevancia para los poten-
ciales beneficiarios en la sociedad. 

Es tarea pendiente la desarticu-
lación de órganos autoperpetuan-
tes, con grados de tolerancia inter-
minable para la mala gestión, el 
control de los programas debe ser 
ajeno y aparte a la administración 
de los mismos, romper la inconve-
niente cadena de jueces y partes, sin 
consecuencias para los responsa-
bles. La austeridad que se reclama 
pasa por la necesidad de mostrar las 
cuentas claras y separar  a quienes 
no son capaces de exhibirlas.

Los resultados no 

son satisfactorios, 

 ya que se aprecia 

que el Estado  

ha destinado más  

de US$ 3 mil 

millones  

a programas con 

desempeño 

“insuficiente” en los 

últimos seis años.

EN EL TINTERO

chazo. Como todo faraón de-
cente tenía su exclusivo es-
pantamoscas con pelos de 
rinoceronte y mango de mar-
fil con adornos de oro, aun-
que tan inútil como cenicero 
de motocicleta. 

Sin embargo, tuvo la genial 
iniciativa de controlar la si-
tuación, mediante el sencillo 
expediente de no dar un paso 
si no iba acompañado de va-

rios esclavos cubiertos con 
miel, una idea lumi-

nosa, ya que las 
moscas preferían 
éstos a su real 

majestad. No hay 
registros de la opi-

nión de los esclavos, 
pero pensando cómo eran las 
cosas en aquellos tiempos, la 
pega no era demasiado mala. 

Podemos vanagloriarnos 
de disponer de medios más 
eficientes y económicos para 
eliminar dípteros, con tarros 
llenos de insecticidas, pero 
lamentablemente contienen 
substancias malas para el 
planeta, vamos a tener que 
buscar voluntarios para ba-
ñarlos de miel. Se ve difícil. 

 
                    PROCOPIO

Se busca al inventor 
de las moscas

AHORROS

Salvo la opinión en contra-
rio de las arañas, la gran ma-
yoría, por no describirla 
como mayoría aplastante, 
está de acuerdo que fue un 
error lamentable haber in-
ventado las moscas, casi la 
molestia por antonomasia. 

Este insecto, elegantemen-
te descrito como pertene-
ciente al orden de los dípte-
ros, pasa, de proyecto a bi-
cho adulto, en cuestión de 
días y se dedica a sus 
cosas durante su 
corta, pero irri-
tante vida de 15 
a 25 días. Aunque 
moleste, tiene un 
importante papel eco-
lógico, que más vale la pena 
no detallar y en el lado oscu-
ro, es transmisor de enferme-
dades, debido justamente a la 
calidad del material con el 
cual se pone en contacto 

El faraón Pepi II, de la VI di-
nastía en el Egipto del Impe-
rio Antiguo, subió al trono a 
los seis años, se puede adivi-
nar que era un saco de ma-
ñas, sobre todo porque reinó 
por cerca de noventa años. 
Tenía en relación a las mos-
cas un notable grado de re-

Las insatisfactorias 
cuentas de los  
programas del Estado
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CANDIDATOS REGISTRAN TODO EN LAS REDES

Terreno y citas 
con distintas 
organizaciones 
marcan días 
de campaña 
Alianzas entres candidatos y apoyos 
de alcaldes, así como el uso de videos, 
forman parte de las herramientas 
elegidas por los postulantes.   

La nueva ley electoral que debutó 
en las municipales del año pasado 
parece haber cambiado las formas 
de campañas políticas, pero la verdad 
es que no tanto. 

En las próximas semanas se entra-
rá de lleno en la recta final y, si bien es 
cierto, en las calles de las distintas 
comunas no se aprecia propaganda 
callejera (palomas, publicidad aérea 
o monumentales) hay una explica-
ción para ello. Lo anterior, entonces, 
no quiere decir que las distintas car-
tas que postulen al Parlamento y al 
Consejo Regional (Core) no estén en 
campaña.  

El trabajo en terreno sigue siendo 
el principal recurso propagandístico 
de los postulantes y a ellos se han su-
mado las opciones de las redes socia-
les, compartiendo videos con denun-
cias y propuestas, fotos de sus activi-
dades y sus alianzas, por ejemplo, con 
alcaldes.  

 
Cronograma 

De acuerdo al cronograma electo-
ral desde el pasado miércoles 20 de 
septiembre está autorizada la propa-
ganda por medios de prensa, radio y 
a través de activistas o brigadistas. 
Estos últimos deben estar debida-
mente identificados con una candida-
tura determinada y podrán entregar 
material impreso de tipo informativo. 

El próximo 20 de octubre se inicia el 
período de propaganda en la vía públi-
ca, pero sólo en parques, plazas y pun-
tos previamente determinados por el 
Servicio Electoral (Servel). También 
espacios privados con autorización 
del propietario, aunque en sitios que 
no superen los 6 metros cuadrados. 

Sin embargo, las distintas candi-
daturas ya están “dejando los pies en 
la calle”. En algunos casos han sido 
vistos en las esquinas repartiendo vo-
lantes o conversando con conducto-
res cada que vez que esperan el cam-
bio de luz del semáforo. 

La mayoría de los candidatos posee 
un fan page de Facebook donde han 
dejado en evidencia su trabajo en te-
rreno, y al revisarlos, saltan a la vista 
algunos hechos. Por ejemplo, el ex 
presidente Ricardo Lagos aparece so-
licitando el apoyo de dos candidatos 
en el Distrito 20: Cristian Campos y 
Jaime Tohá. 

Sobre el PPD dice, mirando a la cá-
mara: “los invito a participar, en la 
provincia de Concepción, para que 

elijamos nuevamente a Cristián 
Campos”. 

Quien fuera jefe de Estado, no obs-
tante, también aparece en otro video 
junto al ex intendente del Bío Bío y 
carta PS en el mismo Distrito 20, Jai-
me Tohá. “Aquí está su diputado”, dice 
Lagos mientas indica con las dos ma-
nos al socialista, quien se encuentra 
a su lado. 

Y si de videos se trata, el diputado 
Jorge Ulloa (UDI) apela al apoyo de su 
correligionario, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos y a reproducir 
algunos mensajes del candidato pre-
sidencial de Chile Vamos, Sebastián 
Piñera. 

Otros como la carta de PAIS, Ren-
zo Galgani, se inclinan por la denun-
cia, en la línea del líder de su partido, 
el senador y candidato presidencial 
Alejandro Navarro. En uno de ellos, 
por ejemplo, critica la falta de man-
tención de una calle en Hualqui que 
producto de las lluvias se encuentra 
inundada. 

 
Apoyos y alianzas 

Al revisar las distintas plataformas 
conque cuentan los candidatos al Par-
lamento también se pueden apreciar 
las alianzas y apoyos con que cuentan.  

Sobre los últimos, lo más notorio es 
el que los alcaldes entregan a repre-
sentantes de sus respectivos parti-
dos, como ocurre con el jefe comunal 

de Chiguayante, Antonio Rivas, quien 
se aprecia junto a Gastón Saavedra en 
el lanzamiento de la campaña del 
candidato a core, Andrés Parra. 

Saavedra, además, ha trabajado 
junto al core, Dimitri Riquelme, con 
quien ha estado en Dichato. 

Y mientras Marcelo Chávez tiene el 
apoyo de los alcaldes de Penco, Víc-
tor Hugo Figueroa (DC) y Boris Cha-
morro (MAS), principalmente, José 
Miguel Ortiz (DC), fiel a su trabajo en 
terreno con organizaciones sociales 
y clubes deportivos ha sumado a sus 
actividades al core, Eduardo Muñoz, 
y otra de las cartas del sector al Con-
sejo, Óscar Ramírez. 

 
Semáforo y radios 

Particular es el caso de Francesca 
Parodi. La presidente regional de Evó-
poli se aprecia dejando “los pies en la 
calle”, aunque sin mayor compañía. 
Ha optado por el tradicional puerta a 
puerta y a la conversación con los 
conductores que esperan que el semá-
foro les dé el verde para poder seguir 
su ruta. 

La radios comunales y comunita-
rias también han dado espacio a mu-
chos candidatos, sin hacer ningún 
tipo de distinción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

parte la segunda parte de la 
campaña electoral, con la 
instalación de propagandas 
en la vía pública.

de octubre
20 

Hasta el 20 de octubre los 
candidatos solo pueden 
utilizar publicidad en los 
medios y entregar folletos 
informativos.

Solo medios y 
papelería

Muchos candidatos han 
realizado concentraciones 
con 200 y 400 personas, 
dependiendo de la comuna. 

Es notorio ver a un 
candidato al Parlamento 
trabajar junto a un 
candidato al Core.

Las radios comunales han 
sido unas de las principales 
vías de comunicación de los 
postulantes.

CRISTIAN CUEVAS ha estado compartiendo con distintas organizaciones 
y ha sostenido encuentros con talleres de mujeres como este de Coronel.

EN VARIAS imágenes el diputado Jorge Ulloa se ha visto acompañado por 
el core Luis Santibáñez, en especial en las comunas de Tomé y Penco.

MARCELO CHÁVEZ ha aprovechado sus semanas distritales y días en la 
región para estar en distintas actividades como esta en Coronel.

FRANCESCA PARODI realizó el lanzamiento de su campaña en un hotel 
penquista junto a adherentes y amistades como Katherine Echaiz.
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permaneció el candidato en 
el Gran Concepción.

Días
3

Con una reunión con mujeres 
finalizó sus actividades en la 
zona.

Mujerazo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRO GUILLIER:

Un recorrido por el centro de 
Concepción, ese fue el escenario 
que utilizó el senador y actual can-
didato presidencial de Fuerza de 
la Mayoría, Alejandro Guillier, 
para conversar con Diario Con-
cepción sobre la contingencia re-
gional y sus propuestas para la 
descentralización. 

Al pasar por el Barrio Universi-
tario, que lo definió como “mara-
villoso”, adelantó que potenciará 
el trabajo conjunto con las uni-
versidades y así como el ingreso de 
recursos a las casas de estudios 
que se encuentran en regiones, 
para lograr mantener en la zona 
los talentos locales. 

 
- ¿Cómo podemos lograr una 

verdadera descentralización? 
- Primero, cuando elijamos a los 

cores con una ley larga, donde se 
definan sus funciones, recursos y 
la elección del gobernador por vo-
tación popular. Segundo, una ley 
de transferencias que se mantiene 
en discusión en el Congreso, pero 
debe ser un poquito más agresiva, 
porque hay que transferir la forma 
en que se gobierna una región y 
debe tener ciertas funciones, para 
que no exista una duplicidad. El 
proyecto tal como está, debe in-
cluir la planificación territorial 
con datos científicos, desarrollo 
de la infraestructura. 

- ¿Esto incluye un tranvía 
para Concepción? 

- Por supuesto, el que debe unir 
a las ciudades del interior con la 
comuna, puesto que hay mucha 
gente viaja desde esas zonas. A 
esto se suman los estudiantes y 
todo debe confluir y ser elegido en 
la Región. 

- ¿Va a abogar por la construc-
ción del tercer dique para Tal-
cahuano? 

- Se trata de un proyecto geopo-
lítico estratégico y debemos mejo-
rar los puertos para atraer el co-
mercio en la V Región, por lo que 
tenemos que tener un lugar para 
la reparación de estos barcos, 
siempre y cuando queramos in-
gresar al comercio mundial, que 
incluya a Argentina. 

- Entonces, ¿podemos contar 
con el tercer dique? 

- Está asociado a un proyecto 
mayor que hay que hacerlo y aho-
ra hay que buscar los apoyos ne-
cesarios. 

- ¿Cómo logramos una ver-
dadera descentralización? 
¿Creando nuevas regiones o 
con macrorregiones? 

- Como en Chile tenemos una 
institución muy jerárquica, la que-
ja en contra de Santiago es la mis-
ma que tiene Concepción, y que 
tenía Chillán. Siempre las ciuda-
des grandes se comen a las me-
dias, y estas a su vez a las chicas, 
por lo que necesitamos un desa-
rrollo más horizontal. Por eso, 
proponemos una ley que empode-
ra a los municipios para que exis-
ta una relación entre ambos orga-

“Necesitamos potenciar las 
universidades públicas de regiones”

nismos, apoyados por la poten-
ciación de la participación de la 
sociedad civil. 

 
- ¿Fue un error crear la Re-

gión de Ñuble? 
- Si el país fuera descentraliza-

do podríamos haberlo trabajado 
de otra forma, con megarregio-
nes. Acá existe un doble problema, 
el centralismo nacional y el regio-
nal, por lo que las zonas de reza-
go se están cabreando. Y lo poco 
que agarran las regiones, se que-
dan en la capital. 

- ¿Cómo potenciamos a las 
regiones? 

- Necesitamos impulsar las uni-
versidades regionales, hoy, las po-

líticas públicas tienen una discri-
minación con las propias univer-
sidades. Al comparar el aporte de 
del Estado a un alumno Cruch en 
Santiago, es con muchos más re-
cursos que a un alumno en regio-
nes. Eso nos quita grandes talen-
tos que se van a estudiar a Santia-
go y que después no vuelven. 
Nosotros necesitamos un mejor 
trato a las universidades públicas 
en las regiones. Ellas pueden po-
nerse a disposición de la innova-
ción regional y aportar con cien-
cia, tecnología e innovación.

CAROLINA ECHAGÜE M.

De visita en la Región del Bío Bío, el candidato presidencial de Fuerza de la 
Mayoría conversó con Diario Concepción sobre sus propuestas para la Región 
y adelantó la concreción del Tercer Dique para Asmar.

Marcelo Javier Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El proyecto tal como está, debe 
incluir la planificación 
territorial con datos 
científicos”.

“(El tercer dique) se trata de un 
proyecto geopolítico 
estratégico”.

“Acá existe un doble problema, 
el centralismo nacional y el 
regional”.
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entregó Corbiobío a 
Alejandro Guillier para 
reactivar a la Región del 
Bío Bío. 

propuestas  
89

Dudas surgieron sobre las verda-
deras razones que tuvo el subsecre-
tario del Interior, Mahmud Aleuy, 
para hacer uso de su feriado legal, 
tras la polémica que vivió con la 
Presidenta Michelle Bachelet por la 
modificación de la tipificación de la 
querella del Gobierno en el caso 
iglesia. 

De acuerdo a lo publicado por 
nuestro medio asociado, Pulso, la 
autoridad sí hizo uso de su feriado 
legal, ya que la última actividad de 
la que hay registros de prensa en 
que participó el subsecretario fue el 
14 de febrero y Aleuy no volvería a 
activar su agenda mediática hasta 
el 13 de marzo. En la propia página 
web de la subsecretaría del Interior 
la última noticia que hay sobre 
Aleuy es del 8 de febrero y la siguien-
te aparece recién el 20 de marzo. 

Además, el medio tuvo acceso a 
los registro del Diario Oficial, en 
donde figura que hay un decreto del 
Ministerio de Interior con fecha de 
9 de febrero firmado por Aleuy en 
su calidad de subsecretario del In-
terior. Sin embargo, un decreto de 
la misma cartera con fecha 13 de fe-
brero, publicado dos días después 
en el Diario Oficial, no es firmado 
por Aleuy, sino que por Luis Co-
rrea, en su calidad de subsecretario 
subrogante. En ese mismo decreto 
aparece tanto Bachelet como el mi-
nistro Fernández en sus cargos res-
pectivos. Recién el 18 de marzo 
vuelve a aparecer en el Diario Ofi-
cial un decreto firmado por Aleuy 
en su cargo de subsecretario. 

Desde el Palacio de la Moneda, 
la respuesta al matutino econó-
mico no se hizo esperar. Fue la vo-
cera, Paula Narváez, quien indicó 
que “la Presidenta se refería a los 
días pendientes de vacaciones que 
ha tenido el subsecretario Aleuy 
que efectivamente en esa cartera 
como en las demás, el trabajo es 
muy intenso, por cierto las perso-
nas necesitan descansar, y tomar-

se los días como corresponde y 
eso es lo que está sucediendo con 
el subsecretario”. 

La autoridad recalcó que Aleuy 
“está haciendo uso de las vacacio-
nes correspondientes al año 2017, 
que pudo haberlas tomado como 
período en el verano pero las lleva-
ba acumuladas”. 

Mientras que durante su visita en 
Concepción, el candidato presi-
dencial Alejandro Guillier, comen-
tó que “Aleuy es amigo de la presi-
denta y me imagino que ese deber 
haber sido el acuerdo al que llega-
ron y ser gobierno significa un es-
trés importantes y sí lo dijo ella, 
hay que creerle. Esto es una reeva-
luación de la situación y yo creo 
que hay que darle una solución po-
lítica a esta situación y eso pasa 
por el reconocimiento de ellos y su 
cultura. Si no se hace rápido, se 
puede crear un escenario peor”. 
(Pulso/M.C.B.)

Guillier recibe propuestas 
de Corbiobío para la 
descentralización

EN FORO CON LA ASOCIACIÓN

El auditorium del Colegio Médi-
co de Concepción fue el escenario 
que eligió Corbiobío para dar a co-
nocer sus 89 propuestas para lo-
grar la reactivación de la Región del 
Bío Bío. 

Durante la actividad, el direc-
tor del organismo, Andrés Cruz, 
expuso ante el postulante a La Mo-
neda, además de dirigentes per-
tenecientes a Asexma, la Cámara 
de Comercio penquista, la Cáma-
ra de la Producción y el Comercio, 
Fecomtur y las Federaciones de 
dueños de Camiones y de Taxibu-
ses de la zona, en donde criticó 
parte del modelo existente y pidió 
al candidato concretar alguna de 
estas medidas. 

Estas se basan en dar solución a 
diversas problemáticas de la Re-
gión. Estas acciones están orienta-
das a enfrentar las múltiples desi-
gualdades, la alta tasa de desem-
pleo y la grave concentración 
económica que registra Chile. 

Pero el factor en el que hicieron 
mayor hincapié fue la descentrali-
zación, donde piden que sea polí-
tica, administrativa, económica y 
fiscal. 

Sobre esto, el presidente de Cor-
biobío, José Miguel Stegmeier, indi-

En una reunión con empresarios y dirigentes locales, el 
candidato recibió una serie de iniciativas para que se 
concreten en su futuro gobierno.

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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có que la idea es establecer una 
alianza de trabajo con el próximo 
Gobierno, con el propósito de avan-
zar y dar seguimiento a las deman-
das de la Región, para que así Bío 
Bío puede ser pionera en la articu-
lación de un modelo exitoso que 
vincule a todo el sector productivo. 

“Nosotros suponemos que este 
documento pueda servir para su 
futuro gobierno o para ser llevado 
al Parlamento. Los puntos más im-
portantes son autoridades regio-
nales políticas locales, la capacidad 
de manejar un mayor presupuesto 
regional y la preocupación por las 
comunas, estas tienen un proble-
ma de gestión y recursos. Con es-
tos elementos podríamos lograr 
una verdadera descentralización”, 
puntualizó el dirigente agrícola. 

Otro de los temas abordados en 
la cita fue la creación de la Región 
de Ñuble, ante eso, Steigmeier, se-
ñaló su temor ante una disminu-
ción en el presupuesto regional “el 
presupuesto de Ñuble no debería 
afectar al del Bío Bío, pero sí habrá 
un impacto en la forma en que se 
discuten estos recursos y supone-
mos que ellos necesitan más, pues-
to que inician su vida como región”. 

Tras la reunión, el candidato 
agradeció las iniciativas entrega-
das por el organismo local ya que 
incluyen los componentes esen-
ciales para que el crecimiento eco-
nómico vaya de la mano del desa-
rrollo regional.

Marcelo J. Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Las dudas que dejan las 
“vacaciones” de Aleuy

AGENCIA UNO

Días
18

FRASE

“La idea e que este documento 
pueda servir para su futuro 
gobierno o para ser llevado al 
Parlamento”.
José Miguel Stegmeier, presidente de 
Corbiobío.

FRASE

“Está haciendo uso de las 
vacaciones correspondientes 
al año 2017, que pudo haberlas 
tomado en el verano”.

Paula Narváez, ministra Vocera de Gobierno.

De feriado legal hará uso 
Mahmud Aleuy, por lo que 
remontaría sus funciones la 
primera semana de 
noviembre.
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calificó al referéndum como 
“ilegal y contrario a la 
democracia”, e hizo un 
llamado a los poderes del 
Estado a “asegurar el orden 
constitucional y el normal 
funcionamiento de las 
instituciones, la vigencia del 
Estado de Derecho y el 
autogobierno de Cataluña”.  

El Rey de España

Los errores que agudizaron los 
deseos de independencia de Cataluña

Un periodista del diario español 
El País cuenta por twitter que llama 
a un alcalde catalán para entrevis-
tarlo, a quien le dice “Hola, le llamo 
de El País”, este responde “¿de 
cuál?”, y ambos se ríen. Ese es el es-
píritu de España, donde tras las di-
ferencias hay unidad, donde dis-
tintas naciones conviven en un solo 
país. Al menos así lo hacían hasta el 
pasado 1 de octubre. 

Ese frágil orden siempre tiene 
dentro de sí a quienes no quieren 
ser parte de la unión. Vemos, por 
ejemplo, como Escocia no quiere 
ser parte de Reino Unido, y a su vez 
como Reino Unido no quiere ser 
parte de la Unión Europea. Córce-
ga no quiere ser francesa, ni Cerde-
ña italiana, ni Istria croata, ni Flan-
des belga. Asimismo, Cataluña no 
quiere depender de Madrid.  

Pero esta generalidad engaña. 
Aunque muchos buscan la inde-
pendencia de sus regiones, la mayo-
ría prefiere mantenerse donde está. 
La independencia, en el caso de las 
regiones en Estados parte de la 
Unión Europea, perderían el bene-
ficio de pertenecer a ella. Ese razo-
namiento ha detenido a movimien-
tos separatistas fuertes, como el 
escocés.  

En el caso de concretarse la inde-
pendencia catalana significaría que 
el nuevo país tendría que negociar 
su entrada a la UE, y mientras eso 
pasa, establecer relaciones indivi-
duales con cada uno de sus miem-
bros, y con cada país con quien la 
Unión tiene relaciones. Además 
tendría que definir qué pasa con la 
libre movilidad del espacio Schen-
gen y si podrá continuar utilizando 
el euro como moneda oficial. 

 
¿Tiempos de nacionalismos o de  
unidad? 

El nacionalismo ha devastado a 
Europa en el pasado, y muchos han 
aprendido las lecciones. La retóri-
ca secesionista es un discurso de 
minorías. De hecho, hasta antes del 
1 de octubre, solo las ultraderechas 
europeas apoyaban el referéndum. 
Figuras como el inglés Nigel Fara-
ge, el holandés Geert Wilders o el 
austriaco Heinz-Christian Strache, 
que no han logrado convencer con 
sus postulados a sus propios na-
cionales, eran quienes respaldaban 
la independencia catalana.  

La Comisión Europea, en cam-
bio, ha señalado que la posible se-
paración es un asunto interno de 
España, y que debe ser tratado en 
consonancia con el orden constitu-
cional de ese país. Además ha rei-

De la UE se espera una visión europeísta por una razón práctica, ya que si Bruselas diera luz verde 
a una secesión, cada región de las cientos que componen los 28 países de la Unión podría querer 
independizarse. Apoyar a Cataluña sería abrir una caja de pandora.

países de la Unión podría querer 
independizarse. Apoyar a Catalu-
ña sería abrir una caja de pando-
ra. Pero además, debemos recor-
dar el lema oficial de la organiza-
ción: “Unida en la diversidad”. 
Jean-Claude Juncker, el presiden-
te de la Comisión, ha sido claro en 
indicar que “estos son tiempos de 
unidad y estabilidad, no de divi-
sión y fragmentación”.  

 
Palabras del rey 

Pero el gobierno español com-
plicó las cosas. En vez de permitir 
un referéndum y hacer campaña 
por el ‘no’ (opción que en ese esce-
nario probablemente hubiera gana-
do), decidió enviar refuerzos poli-
ciales para evitar la realización de 
la consulta. La visión de los catala-
nes sobre que el gobierno español 
es autoritario y centralista, es un 
mito que se podría haber derriba-
do, entregándole a la gente el dere-
cho a decidir. Pero luego de la exce-
siva conducta de la policía, el mun-
do entero está tendiendo a 

respaldar al pueblo catalán. El com-
portamiento del gobierno es razón 
para no querer ser parte de España. 
Al intentar retener a los catalanes, 
el gobierno central los alejó aún 
más.  

Fue tal el quiebre que se hizo ne-
cesario un mensaje institucional 
por parte del rey de España. En su 
discurso calificó al referéndum 
como “ilegal y contrario a la demo-
cracia”, e hizo un llamado a los po-
deres del Estado a “asegurar el or-
den constitucional y el normal fun-
cionamiento de las instituciones, la 
vigencia del Estado de Derecho y el 
autogobierno de Cataluña”.  

La Constitución, dispone su artí-
culo 2, se fundamenta en “la indiso-
luble unidad de la Nación españo-
la, patria común e indivisible de to-
dos los españoles, y reconoce y 
garantiza el derecho a la autonomía 
de las nacionalidades y regiones 
que la integran y la solidaridad en-
tre todas ellas”. El discurso del rey, 
así, se apegó a lo legal. Pero no hubo 
ni siquiera un llamado al diálogo. Y 

olvidó lo emocional. La forma en 
que el gobierno actuó dejará una 
herida profunda, la que quedará 
en la memoria colectiva de los ca-
talanes. El presidente de la Genera-
litat de Cataluña, Carles Puidge-
mont, señaló que  “deliberadamen-
te [el rey] ignora a todos los 
catalanes que han sido víctimas de 
la violencia”. Ignoró también que 
incluso el Alto Comisionado de la 
ONU para los Derechos Humanos 
pidió que se investigue la violencia 
policial del pasado domingo. 

Con el triunfo del ‘sí’ como ante-
cedente, Puigdemont ha anuncia-
do que el proceso de desconexión 
de Cataluña respecto a España es 
irreversible, por lo que el Parlamen-
to catalán declarará durante la pró-
xima semana la independencia de 
Catalunya, sin ñ, rompiendo así los 
lazos –inclusos simbólicos– con 
España

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Constanza Fernández 
Danceanu 
Abogada y analista 
internacional 
Directora de Ciencias 
Políticas y Administración 
Pública 
Universidad San Sebastián

Política/Internacional

terado que incluso si un referén-
dum fuera organizado de acuerdo 
con la Constitución española, sig-
nificaría que el nuevo territorio in-
dependiente se encontraría fuera 
de la Unión Europea. 

Esta visión europeísta es la que 
se espera de la UE por dos razones, 
una práctica y una valórica. La pri-
mera es que si Bruselas diera luz 
verde a una secesión, cada región 
de las cientos que componen los 28 





Ciudad

10

De extensión tendrá la 
nueva vía que 
conectará desde el 
futuro puente 
Industrial hasta el 
Chacabuco.

Kilómetros
7

ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD ESTARÁ TERMINADO EL PRÓXIMO AÑO

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien, en noviembre de 
2010 el ex seremi de Obras Pú-
blicas, Carlos Guzmán, asegu-
ró que en 2012 la zona conta-
ría con una costanera sur, que 
abarcaría desde el puente Cha-
cabuco, pasando por debajo 
del Llacolén y llegando hasta el 
Juan Pablo Segundo, la oferta 
nunca se concretó.  

Ahora el Ministerio de 
Transportes, a través de la Se-
cretaría de Planificación de 
Transporte, Sectra, está reali-
zando el estudio de prefactibi-
lidad que permitirá contar de 
aquí a ocho años con la anhe-
lada ruta. 

La iniciativa, además de la 
proyección realizada por la ad-
ministración de Piñera, bus-
cará que la vía llegue hasta el 
puente Industrial, de tal mane-
ra de empalmar de mejor for-
ma con todos los flujos, inclu-
so, con aquellos provenientes 
de la costanera mar, que se 
inaugurará el primer trimestre 
de 2018.  

Rodrigo Medina, coordina-

Costanera sur tendrá un valor 
cercano a $80 mil millones 
El proyecto será analizado con la comunidad, de tal manera, de 
proponer a lo menos cinco alternativas para la vía que bordeará el 
Bío Bío. El próximo año, se iniciará la ingeniería de detalle , por lo 
que se espera que en cuatro años partan las faenas.

JOSÉ LENIZ G.

dor de Sectra Área Sur, detalló 
que el estudio de prefactibili-
dad, que partió el 26 de abril, 
tiene por objetivo desarrollar 
la costanera sur entre el puen-
te Chacabuco y el Industrial, 
en aproximadamente, siete ki-
lómetros de extensión. 

“En esta prefactibilidad, 
principalmente, analizaremos 
el trazado de la vía, que impli-
caría, por ejemplo, en materia 
de mejoramiento de suelos, 
enrocados que haya que cons-
truir. Saber cómo se construi-
rá la vía, si tendrá dos pistas  o 
una por sentido, qué tipo de es-
pacios públicos albergará 
como ciclorutas, vías peato-
nales, entre otros”. 

Además, el análisis, que está 
realizando la empresa ICR 
Consultores por $180 millo-
nes de pesos y que estará ter-
minado el próximo año, per-
mitirá saber cuáles son los cos-
tos de inversión y posible 
cronograma de inversión. “Es 
un proyecto muy costoso, que 
va a ir entre los 60 mil y 80 mil 
millones de pesos, que con cer-
teza se deberá construir por 

etapas, similar a lo que ha pa-
sado con la costanera a Chi-
guayante”.  

A pesar de los costos, la ini-
ciativa permitiría mejorar los 
flujos. Actualmente, la calle 
más cercana a lo que sería  cos-
tanera sur es Enrique Soro, 
sector por el que en horario 
punta pasan entre 250 y 300 
vehículos por hora y, se estima 
que al concretar la costanera 
sur, muchos de estos flujos se-
rán derivados, llegando a 800 
vehículos en hora punta, que 
saldrían de la Ruta 160. 

Para el intendente, Rodrigo 
Díaz, el avance en el estudio de 
prefactibilidad de la costane-
ra sur, unido a otro de un corre-
dor en la Ruta 160  y al análisis 
de la pie de monte, junto a la 
concreción de obras como la 
extensión del Biotrén a Coro-
nel y la  costanera a borde mar, 
le permiten cumplir con un 
compromiso que en 2014 rea-
lizó con la comunidad.  

“Además, se acordó que nos 
íbamos a centrar en la cone-
xión de los puentes, la que se 
logra con una costanera sur, 

tarea que está en manos de 
Sectra y que estamos prontos 
a dar a conocer los avances de 
esa prefactibilidad a la comu-
nidad y autoridades, de tal ma-
nera, que el proyecto pueda 
continuar su viabilidad”. 

Destacó que la prefactibili-
dad es un avance certero, pues 
sin ella no se sabe “dónde debe 
realizarse la obra, cuánto cues-
ta, qué tiempo requiere y, por 
lo tanto, sólo hablamos de as-
piraciones. Cuando uno tiene 
prefactibilidades logra poder 
entrar a desarrollar la ingenie-
ría de detalle y, por lo tanto, 
avanza significativamente 
para que las obras se puedan 
materializar. Vamos a dejar un 
legado importante porque en 
este Gobierno hemos avanza-
do con los sueños que desde 
los años 80 estaban pendientes 
en la Región, buena parte están 
terminados y, hemos dado un 
salto en los que se pueden ha-
cer en los próximos años”. 

 
Alternativas y consulta  

Ahora viene una fase de ana-
lizar las alternativas a evaluar, 

lo que se hará con participa-
ción ciudadana, lo que parte 
este mes y que se extendería 
hasta noviembre. “La idea es 
que cualquier propuesta que 
plantee la ciudadanía se eva-
lúe”, dijo y acotó que está plan-
teado sólo para tránsito de 
vehículos particulares y loco-
moción colectiva. 

Hasta el momento se pre-
sentará la posibilidad de una 
vía de doble calzada, es decir, 
dos pistas por sentido o calza-
do simple, que incluyen un 
borde con veredas y ciclorutas. 

En el análisis de trazados, 
que se realizará con la comu-
nidad, se planteará la posibili-
dad de bordear la ribera o, 
eventualmente, ganar terre-
nos al río. 

“Si se conectará con todos 
los puentes o sólo con algu-
nos porque, por ejemplo, el es-
pacio que deja el puente Llaco-
lén con el ferroviario es esca-
so como para poder hacer ese 
enlace y, seguramente, debere-
mos analizar cuáles son los 
enlaces más necesarios”. 

 El proyecto de costanera 

FUTURO PUENTE 

INDUSTRIAL

PUENTE 
JUAN PABLO II

PUENTE 
FERROVIARIO

PUENTE 
LLACOLÉN

PUENTE 
CHACABUCO

PROYECTO 
COSTANERA SUR

Una vía de calzada simple, o 
bien, una de doble tránsito, 
ubicada a borde río o que 
gane terrenos al Bío Bío son 
parte de las opciones.

El proyecto involucrará la 
construcción de ciclovías y 
de aceras peatonales para 
favorecer el contacto de la 
gente con el río. 

El valor de la obra, según 
explicaron, es alto producto 
de los enlaces que se 
deberían construir a cada 
uno de los puentes.  
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ciativa como esta”. 
La construcción de la obra 

quedará en manos de la Sere-
mi de Vivienda y Urbanismo. 
El jefe de la cartera, Jaime Aré-
valo, afirmó que el mega pro-
yecto contribuirá no sólo a 
cumplir con un anhelo de la 
comunidad, sino también a 
mejorar la vinculación de la 
gente con río Bío Bío.  

 “Es una obra que considera-
mos como una oportunidad 
para nuestra cartera - antes 
estuvo en manos de Obras Pú-
blicas- que será una ventaja al 
final del camino, que se vincu-
lará con los puentes, que será 
un cambio sustancial para la 
zona”. 

 
A corto plazo  

Mientras se espera la con-
creción de la mega obra, se-
gún Arriagada, una de las so-
luciones a la congestión vehi-
cular será la costanera mar, se 
unirá a ello el cambio en el ma-
terial rodante del Biotrén que 
se espera en tres años, lo que 

contribuirá a mejorar la movi-
lidad.  

“No trabajamos por la con-
gestión, sino por la movilidad 
de las personas, en un Biotrén 
son casi 2.500 personas las que 
se transportan a diario, son 
casi 2.500 autos menos, por-
que el promedio de ocupación 
por automóvil es de 1,5 perso-
nas. La congestión, en gene-
ral, se resuelve con más calles, 
pero nosotros buscamos cam-
bio de conducta y potenciar 
el sistema de transporte pú-
blico que llevan a mucha más 
gente y a menor costo”. 

En ese sentido, el seremi 
destacó que en la próximas se-
manas se anunciará el comien-
zo de la regulación del trans-
porte público para Lota y Co-
ronel, con nuevas tarifas, 
subsidio, control de GPS y cá-
maras de vigilancia que forta-
lecerán el transporte público e, 
incluso, se pondrá en funcio-
namiento una nueva línea de 
colectivos para “Andalué por-
que son, precisamente, los sec-
tores más acomodados los que 
usan vehículo y presionan el 
sistema”.  

A esto se une la futura cons-
trucción de un corredor de 
transporte público en el tramo 
de la Ruta 160 en San Pedro de 
la Paz, que tendrá 16 kilóme-
tros de extensión y que se uni-
rá con el de Coronel, con lo 
que buscan garantizar que la 
congestión no afecte al trans-
porte público.  

El estudio que está termi-
nando, que tuvo un costo de 
220 millones y que se espera 
esté terminado este año. La 
obra, que tendrá un costo cer-
cano a los 90 mil millones de 
pesos, podría iniciar faenas en 
dos años más cuando se termi-
ne la ingeniería de detalle.
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sur, según explicó el seremi de 
Transportes, César Arriagada, 
busca vincular a la gente con 
el río, “queremos que se inser-
te en forma amigable y que 
aporte al desarrollo urbano 
del sector (...) Esto va a ser pre-
sentado a la comunidad, pero 
en realidad nosotros vamos a 
sugerir alternativas que ellos 
evalúen y que sea un aporte. 
Queremos que lo hagan suyo, 
que estén de acuerdo y al en-
tregarles información, elimi-
namos la incertidumbre y fa-
vorecer la posibilidad que los 
proyectos se concreten, a tra-
vés del apoyo de la gente”. 

Asimismo, también se ana-
lizará con la comunidad te-
mas sensibles como la cerca-
nía que la nueva vía tendrá 
con las viviendas y qué tan-
tos temas se pueden ganar al 
río, “con ello esperamos con-
tar con a lo menos cinco al-
ternativas, para tomar la al-
ternativa de cuál de ellas va-
mos a diseñar”.  

El jefe local de la cartera 
manifestó que la futura vía 
tendrá también como misión 
optimizar el uso de los puen-
tes, agregar valor a la costane-
ra mar y que sea efectiva al 
momento de dar una opción 
a los habitantes de Michaihue 
y San Pedro de la Costa, “que 
sea una alternativa a Pedro 
Aguirre Cerda y que de mejo-
res accesos hacia Talcahua-
no porque se conectará con 
todos los puentes”. 

De hecho, la conexión de los 
puentes será, según Arriagada, 
una de las faenas que más re-
cursos involucrará, pero el 
monto se justifica totalmente 
para lograr mejorar la calidad 
de vida de la comunidad. “Qui-
zás los enlaces se podrían con-
siderar en distintas etapas y 
priorizar algunos”. 

El proyecto, según afirmó 
Arriagada, es una tarea de Es-
tado, no sólo por la cantidad 
de recursos que implica, sino 
también por la duración de los 
estudios, pues el de prefactibi-
lidad estará listo el próximo 
año, luego se requerirá de dos 
más para el de ingeniería de 
detalle, “la ejecución será con 
certeza en un próximo perío-
do de Gobierno (...). Ahora 
bien, a título personal creo que 
los gobiernos deberían ser de 
seis años, tomando en cuanta 
la cantidad de años que se ne-
cesitan para realizar una ini-

FRASE

“En este Gobierno hemos 
avanzado con los sueños 
que desde los años 80 
estaban pendientes en la 
Región”.
Rodrigo Díaz, intendente.

Mejoramiento Enrique Soro 
El  coordinador de Sectra 

Área Sur, Rodrigo Medina, dijo 
que el proyecto costanera tam-
bién incluye un mejoramien-
to en Enrique Soro, con gene-
ración de espacios públicos, 
ciclorutas, iluminación públi-
ca, pero en ningún caso pen-
sado para el tránsito de carga.  

Destacó que el transporte 
de carga está pensando sólo 
para circular por la ruta a pie 
de monte y que en Enrique 
Soro se evaluará el mejora-
miento del entorno, estado 
del pavimento actual o, inclu-
sive, sólo trabajos urbanos 
menores.

“Queremos que se inserte 
en forma amigable y que 
aporte al desarrollo urbano 
del sector”.
César Arriagada, seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones.

“Es una obra que 
consideramos como una 
oportunidad para nuestra 
cartera”.

Jaime Arévalo, seremi de Vivienda y 
Urbanismo. 

“Se estima que con la 
costanera sur tendríamos 
flujos cercanos a los 800 
vehículos por hora”.

Rodrigo Medina, coordinador de 
Sectra Área Sur. 
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el peaje Agua Amarilla y 
luego en un domicilio de 
Lorenzo Arenas.  

La incautación se 
realizó en 
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EL ALUCINÓGENO ERA TRAÍDO DESDE SANTIAGO

Una droga con alto poder aluci-
nógeno, llamada Brolamfetamina o 
DOB, fue incautada por primera 
vez en la zona por  la Brigada Anti-
narcóticos y Contra el Crimen Or-
ganizado (Brianco) penquista, que 
detuvo a tres personas, quienes se 
dedicarían al tráfico de sustancias 
de síntesis y otros estupefacientes. 

 La investigación policial se rea-
lizó en coordinación con el Minis-
terio Público, estableciendo el trá-
fico por parte de una pareja de jó-
venes y el hermano de uno de ellos, 
quienes se abastecían de drogas en 
Santiago para luego dosificarlas y 
venderlas en la zona penquista. 

Al respecto, el jefe operativo de la 
Brianco Concepción, comisario 
Fredy Agüero Valdés sostuvo que: 
“Esta incautación de sustancias de 
síntesis denominadas DOB y éxta-
sis (Mmda) se efectuó en primera 
instancia en el peaje Agua Amari-
lla de esta comuna y posteriormen-
te, en un domicilio de Lorenzo Are-
nas se decomisó 1 kilo 613 gramos 
de cannabis creepy, 259 dosis de 
clorhidrato de cocaína, un arma de 
fuego y munición de diferentes ca-
libres, además de dinero en efecti-
vo obtenido presumiblemente de la 
comercialización de las sustancias 
prohibidas”. 

El oficial de la PDI agregó que: “El 
decomiso de 50 dosis de Brolamfe-
tamina (DOB) es el primero efec-
tuado en la Región. Esta droga tie-
ne un efecto alucinógeno de entre 
18 a 30 horas, tiene un alto valor ad-
quisitivo que fluctúa entre los 25 a 
30 mil pesos por cada papel im-
pregnado con la sustancia sintéti-
ca, que en este caso tiene impresa 
la imagen de Albert Einstein”. 

Al respecto, el fiscal jefe de Con-
cepción Octavio Stuardo,  dijo que: 
“Hoy estamos dando a conocer un 
muy buen resultado, se ha logrado 
la incautación de una importante 
cantidad de drogas y  armas de fue-
go, además de la detención de tres  
sujetos que pasan a audiencia de 

PDI incautó droga “Dob” por 
primera vez en la Región 
La Brolamfetamina tiene un efecto alucinógeno de entre 18 a 30 horas y su 
valor por dosis es de 25 a 30 mil pesos.

control por el delito de tráfico de es-
tupefacientes”. 

El persecutor comentó que: “Ésta 
es una señal importante para la ciu-
dadanía, en cuanto a la labor que 
cumple la PDI y el Ministerio Públi-
co en seguir combatiendo el tráfico 
de drogas, no sólo en pequeñas can-
tidades como ocurre en las pobla-
ciones, sino que también respecto a 
los que trafican sustancias en mayor 
cantidad y de mejor calidad”. 

Así, en esta investigación apoya-
da en el análisis criminal efectuado 

PDI

por la PDI, se incautó además de las 
drogas, armamento, munición, un 
vehículo y dinero en efectivo, todo 
avaluado en 40 millones de pesos.            

Tras la formalización, dos de los 
imputados quedaron en prisión 
preventiva y uno en arresto domi-
ciliario total. El tribunal concedió 
al Ministerio Público un plazo de in-
vestigación de tres meses. 

A través de un procedimiento 
realizado por la Unidad de Apoyo 
Focalizado de Carabineros de la 
Primera Comisaría de Concep-
ción, se logró la detención de un 
hombre que vendía el medica-
mento abortivo conocido como 
Misotrol.  

El mayor Carlos Jara, jefe de la 
unidad,  explicó que la detención 
se originó a través de las cámaras 
de seguridad conectadas a la Cen-
tral de Comunicaciones de Cara-
bineros, donde observaron que 
en la calle, en la Plaza Perú, esta-
ba pintado el número telefónico 

Detienen a hombre por vender Misotrol
El sujeto tenía en su poder un to-

tal de 36 pastillas de Misotrol, cuya 
docena vendía en $140 mil. En to-
tal fueron avaluados en $720 mil. 

El jefe policial explicó que esta 
unidad trabaja de civil, en apoyo 
al Plan cuadrante, que se dedica a 
investigar bandas organizadas 
que cometen delitos como robos 
y tráfico.  

“Muchas veces, por la gran can-
tidad de procedimientos que te-
nemos, no podemos seguir inves-
tigando y es así cuando opera esta 
unidad, que cumplirá un año fun-
cionando”, precisó el mayor Jara. EL MEDICAMENTO tiene efecto abortivo. 

venta a través de un número 
telefónico pintado en el 
suelo en la Plaza Perú. 

Los carabineros 
detectaron la 

donde se podía llamar para con-
seguir el medicamento. Así, los 
efectivos acordaron la compra 
con el hombre, quien llegó al lugar 
con una mujer y ambos fueron 
detenidos.  

Pediatras 
analizan salud 
infanto juvenil en 
Concepción 

FACTORC

Para analizar los principales 
problemas sanitarios de niños y 
adolescentes y con la mirada 
puesta en una realidad que está 
cambiando respecto a la salud in-
fantojuvenil, la Sociedad Chilena 
de Pediatría (Sochipe) organizó el 
57° Congreso Nacional de Pedia-
tría, en el Centro de Convenciones 
SurActivo. 

La importancia del encuentro, al 
que asistieron cerca de 1.500 pedia-
tras y profesionales de la salud chi-
lenos y extranjeros, radica en la ac-
tualización de contenidos y de edu-
cación continua para todos los 
especialistas dedicados a la salud 
infantil.  

“Lo que queremos es que haya 
pediatras mejor educados y con 
más investigaciones científicas. 
Queremos que las autoridades 
estén mejor informadas con evi-
dencia científica para la elabora-
ción de mejores políticas públicas. 
Queremos enseñarles a los pa-
dres sobre hábitos saludables. Y 
esto es porque queremos niños 
más sanos y felices”, afirmó el 
Doctor Humberto Soriano, presi-
dente de la Sochipe. 

De hecho, a raíz del brote de co-
queluche surgido en la Región del 
Maule, y sin abordar los casos es-
pecíficos, Soriano destacó además 
la importancia de que la pobla-
ción se inmunice. “Para proteger a 
las personas más débiles, como 
adultos mayores o recién nacidos, 
lo importante es el efecto rebaño 
de las vacunas. Si un alto porcen-
taje de la sociedad está vacunado, 
la protección es mayor para todos. 
Por eso el acto de vacunarse va 
más allá de una decisión indivi-
dual, es también una responsabi-
lidad social”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl



Ciudad

Diario Concepción Sábado 7 de octubre de 2017 13

El desafío de los abogados de 
recuperar su vocación pública

ENTREVISTA A IGNACIO SAPIAÍN PRESIDENTE DEL COLEGIO DE ABOGADOS PENQUISTA

“En el principio está la palabra”. A 
través de ella construimos la arquitec-
tura de nuestra propia percepción. 
En esta ventana abierta observamos, 
reflexionamos e interrogamos a nues-
tro tiempo. En este diálogo espontá-
neo y directo el interlocutor, Ignacio 
Sapiaín Martínez, presidente del Co-
legio de Abogados de Concepción, 
no necesita mayor presentación, su 
mirada crítica en búsqueda de la ar-
monía lo define. Bástenos algunos 
datos básicos para complementar: 
43 años, abogado especialista en De-
recho Civil Laboral, titulado de la 
UDD, fue durante dos años vicepresi-
dente de su colegio profesional y ya lle-
va uno y medio como presidente. Pero 
como ya hemos dicho, Ignacio Sa-
piaín es mucho más que unas líneas 
en el currículum. 

-¿Me he informado que cuando 
colaboró con su comuna, lo llama-
ron don Quijote. Yo le pregunto qué 
significa ser don Quijote en esta 
época de escasas certezas?  

- Don Quijote representa la hidal-
guía, el honor, la empatía hacia el pró-
jimo, el respeto por lo que ellos son. La 
abogacía supone el desempeño de un 
servicio público que debe comprender 
el deber hacia los demás, aunque este-
mos ejerciendo en el área privada. So-
bre todo para aquellas personas que 
carecen de recursos para contar con 
un abogado de calidad, que les permi-
ta ejercer sus derechos ante los Tribu-
nales. Apoyarlas en lo que necesitan 
sin esperar nada a cambio. ¡Esa debe 
ser la vocación del abogado! 

- Sin embargo, creo que en nues-
tro tiempo de inseguridades da la 
impresión que ser honesto, veraz, 
comprometido con la palabra dada, 
respetuoso, honorable, normas que 
deben regir una convivencia sana, 
ellas se transforman en una excep-
ción. ¿Qué está sucediendo? 

- Pienso que estamos en una crisis 
social cívica muy profunda. La Educa-

No lo considera una quijotada, sino un deber ético: que 
quienes ejercen la abogacía vuelvan a poner a la persona 
humana en el centro, independiente de si tiene o no recursos.

ISIDORO VALENZUELA M.

nas, hay que poner orden en las fami-
lias, para poner orden en las familias, 
hay que poner orden entre el hombre 
y la mujer, y para poner orden entre el 
hombre y la mujer, hay que apaciguar 
los latidos del corazón”. 

-Refiriéndose al orden a la paz 
que debería producirse en la Arau-
canía, el Presidente de la Corte Su-
prema, el Sr.Hugo Dolmestch sostu-
vo: “La ley que está en estudio re-
quiere una profunda ref lexión 
filosófica”. Seguramente para evi-
tar los errores de la inmediatez al 
aplicar la Ley. ¿Cree usted que exis-
te un desgaste en las democracias? 

- Creo que el problema no está en la 
estructura del Estado Democrático, 
sino en las personas que lo constitu-
yen. El Estado de Derecho se encuen-
tra en crisis producto del consumismo 
desmedido, que se ha ido filtrando en 
el tejido social. A consecuencia de su 
descontrol, se inicia el ilícito y apare-
ce la corrupción. Si ella no llega a ex-
tirparse de raíz, las bases del Estado 
Democrático se comienzan a socavar. 

- ¿Creee usted que es problema de 
poder?  

- No me parece, el poder ha sido 
desplazado por el TENER, por lo que 
yo tengo, por lo que puedo adquirir,  vi-
sibilidad y éxito social, ya no se traba-
ja por el bien común, el individualismo 
se ha ido incorporando en el paisaje so-

cial. La finalidad de la política se ha ido 
debilitando en el tiempo. La política 
debe trabajar por el bien colectivo, ca-
paz de organizar grupos sociales que 
nos conduzcan a un mismo lugar. 

- ¿Podría decirme usted cuál es 
ese lugar? 

- Un lugar en que todas las personas 
recorriesen un mismo camino, de co-
laboración, de innovación, promo-
viendo el desarrollo y crecimiento de 
la sociedad, en consecuencia mejo-
rando nuestra calidad de vida. Efecti-
vamente somos sujetos sociales, no 
podemos ir contra natura, no estamos 
solos en el mundo. No me canso de re-
flexionar, de insistir, es mi ideal desa-
rrollar la empatía frente a los otros. Si 
soy capaz de estrechar cordialmente 
una mano, proporcionar una sonrisa, 
estoy dando alegría… ¡y eso me hace fe-
liz! No voy a menospreciar a quien me 
tiende la mano sucia, producto de su 
trabajo, por el contrario, lo saludaré 
respetuosamente, porque es tan digno 
como cualquier otro ser humano. Si 
esto se pudiese traspasarse a los fun-
cionarios públicos, podría provocar 
un efecto dominó, conduciéndonos 
de esta forma a una sociedad con ros-
tro humano. 

- ¿Cúal sería la huella que usted 
como presidente del Colegio de 
Abogados, quisiese dejar? 

- La primera función del Colegio fue 

despolitizarlo, en un tiempo de extre-
ma politización. Eso se logró. El Cole-
gio está formado por personas rectas, 
honestas y trabajadoras, sin militancia, 
lo que le permite trabajar en una mis-
ma dirección. La segunda función, e s 
ser garante de la justicia y de la adecua-
da defensa, restituyéndole al Colegio 
de Abogados su carácter de Derecho 
Público… Desearía que cada uno de los 
miembros del Colegio, en ausencia de 
quien lo dirija, perpetúe en el tiempo 
nuestra misión. No debemos olvidar 
que la incorporación a nuestro orga-
nismo debería ser habilitante para ga-
rantizar el adecuado desempeño de la 
abogacía. Desempeño que ejercimos 
en tiempos dolorosos de nuestra his-
toria cuando nos olvidamos que éra-
mos ciudadanos que pertenecíamos a 
un mismo país. El Colegio de Aboga-
dos fue el único Colegio que pudo de-
fender, sin considerar credos políticos 
lo que era casi indefendible: la dignidad 
humana. 

Junto con agradecer al presidente 
del Colegio de Abogados por su tiem-
po, me permito una última reflexión: 
sabemos que somos viajeros en trán-
sito en nuestro tiempo. Comprende-
mos que un gesto estético, una mira-
da benevolente, empática,   com-
prensiva frente a los demás incluso 
ante el adversario nos humaniza. 
Evita, como dice Borges, que “el olvi-
do le trabaje a la memoria”. Nos pre-
para tal vez a responder una pregun-
ta no formulada. ¿Qué nos pasó? ¿En 
qué encrucijada del camino se pro-
dujo la pérdida?
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Gloria Abarca 
Berenguela 
Profesora de Estado en 
Filosofía, Estudios 
Doctorales en Filosofía, 
Universidad Paris VIII

ción informal se ha debilitado en el 
tiempo. Ya no estamos formando jóve-
nes capaces de discernir entre lo bue-
no y lo malo e, incluso, paradojalmen-
te lo incorrecto es aceptado en el gru-
po social. La consecuencia de esta 
confusión valórica es que,  en un futu-
ro no muy lejano, se producirá un quie-
bre importante que nos conducirá a 
una autotutela manifestada en un 
acentuado individualismo y egoísmo. 

- Creo que usted ha tocado dos 
puntos relevantes: la Educación y el 
Estado de Derecho, organismo que 
ordena  la sociedad y nos transfor-
ma en sujetos de deberes y dere-
chos. Además, creo que en cuanto 
a la Educación hay dos preguntas 
que no se han formulado: ¿qué tipo 
de generación de jóvenes quere-
mos formar y que tipo de sociedad 
queremos construir?  

- Respecto al Estado de Derecho so-
lemos escuchar a menudo: “las insti-
tuciones funcionan”. ¿Cómo funcio-
nan? ¿Bien, regular o mal? La preocu-
pación por el buen funcionamiento 
del Estado me recuerda la historia de 
un Emperador que le preguntó a Con-
fucio cómo ser un buen gobernante. 
Confucio le respondió: “Para ser un 
buen gobernante hay que poner orden 
en los palacios, para poner orden en los 
palacios hay que poner orden en las co-
munas, para poner orden en las comu-
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1938. El Frente Popular en Concepción: 
Obreros y estudiantes unidos

El próximo 2018, se cumplirán 
80 años del triunfo del Frente Po-
pular en Chile. La primera gran 
coalición de centro-izquierda 
que llegó al gobierno en nuestro 
país y que tuvo en Francia y Es-
paña otras similares coaliciones. 

El Frente Popular reunió a Ra-
dicales, Socialistas, Comunistas, 
Democrático y la Confederación 
de Trabajadores de Chile. Pero 
el triunfo de Pedro Aguirre Cer-
da, tuvo sus propias expresiones 
en la zona de Concepción. Un te-
rritorio marcado por las luchas 
obreras y el protagonismo del 
movimiento estudiantil vincula-
do a la Universidad de Concep-
ción. En ese proceso, la manco-
munión de obreros y estudiantes 
se constituyó en un derrotero sig-
nificativo de lo que sería el desa-
rrollo de una cultura política 
marcada por las luchas sociales 
y movilizaciones populares. Todo 
aquello en directa relación con la 
izquierda nacional. 

Así para la elección de 1938, se 
constituyeron Frentes Populares 
en varias comunas de la zona, 
por ejemplo en las comunes de 
Lota, Coronel, Tomé, Penco y Tal-
cahuano. Asimismo, la Confede-
ración de Trabajadores de Chile 
(CTCH) Provincial Concepción 
realizó un público llamado para 
apoyar la candidatura de Pedro 
Aguirre Cerda, expresando, entre 
otras cosas, que todos los sindi-
catos locales debían desplegar 
una campaña a favor de la candi-
datura del Frente Popular, así 
como ningún consejo de la 
CTCH debía estar fuera del comi-
té local del Frente Popular.  

En ese contexto, los sectores 
obreros de la zona, léase textiles, 
carboníferos, petroquímicos y fe-
rroviarios, fueron desarrollando 
progresivamente un proceso de 
politización, que se vio reflejado 
no sólo en el nivel de organiza-
ción sindical, sino también en su 
participación política, apoyando 
electoralmente a comunistas y 
socialistas. De esta forma, la po-
litización que experimentaron 
dichos sectores tendrá cuatro ca-
racterísticas. En primer lugar una 
formulación discursiva, en segun-
do lugar la articulación orgánica, 
en tercer lugar la elaboración de 
propuestas programáticas y en 
cuarto lugar la reivindicación de 
un principio de ciudadanía popu-
lar. Dicha politización se desa-
rrolló tanto a nivel de base como 
en su relación con el sistema po-
lítico (institucional). 

Respecto al movimiento estu-
diantil de la Universidad de Con-
cepción y el compromiso de la 
FEC con la contingencia, también 
se pudo apreciar para la elección 
de 1938, cuando emitió un comu-
nicado expresando su apoyo al 
candidato del Frente Popular. En 
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culaban con ella, no era extraño. 
Finalmente en la Provincia de 

Concepción Pedro Aguirre Cerda 
obtuvo 17.417 votos, equivalente 
al 55,8%, mientras que Gustavo 
Ross alcanzó 9.734, equivalente al 
31,2%. Por su parte, en la ciudad 
de Concepción, el candidato ra-
dical sumó 6.071 preferencias con 
un 46,9% y el abanderado de la 
derecha con 2.736 equivalente al 
21,1% . Cifras muy superiores a las 
obtenidas a nivel nacional.

aquella ocasión la Federación de 
Estudiantes acordó formar un co-
mité “que tendrá a su cargo la ta-
rea de organizar la campaña pre-
sidencial, relacionándose con el 
elemento obrero, manteniendo 
como siempre la línea inviable de 
unión entre el estudiantado de 
avanzada y la clase obrera”. Aque-
llo no era ninguna casualidad, ya 
que desde su fundación en 1919, la 
Federación de Estudiantes en su 
política de acción social, venía de-
sarrollando un trabajo hacia el 
mundo popular, por lo tanto, el 
apoyo al Frente Popular y a las or-
ganizaciones obreras que se vin-

Danny Gonzalo Monsálvez Araneda 
Doctor en Historia. Académico en el 
Departamento de Historia de la Universidad de 
Concepción. Director del Programa de 
Investigación Histórica en Estudios Regionales. 
piher@udec.cl

Respecto al movimiento estudiantil de la 

UdeC y el compromiso de la FEC con la 

contingencia, también se pudo apreciar 

para la elección de 1938, cuando emitió 

un comunicado expresando su apoyo al 

candidato del Frente Popular, Pedro 

Aguirre Cerda.

Ciudad/Crónicas penquistas
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Nueva Masvida firmó con el 
Hospital Clínico del Sur y Bío Bío
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EL GERENTE GENERAL, LUIS ATABALES, SEÑALÓ QUE SE BUSCA AUMENTAR LA COBERTURA LOCAL
El gerente general de Nueva Mas-

vida, Luis Atabales, firmó reciente-
mente dos importantes convenios 
que  beneficiarán  a los afiliados de 
la isapre, especialmente a los que 
residen en el Gran Concepción.   

“Acordamos alianzas  con el Hos-
pital Clínico del Sur y la Clínica Bío 
Bío”, confirmó el ejecutivo a Diario 
Concepción. Con ello se espera que 
impacte positivamente en quienes 
diariamente hacen uso de la asegu-
radora de salud. 

Para Atabales, también se trata 
de un gesto de confianza. Tras el 
traspaso de la cartera la firma ha te-
nido que lidiar con los coletazos 
de la ex isapre Masvida, pertene-
ciente al holding del mismo nom-
bre, controlado hoy por la junta di-
rectiva liderada por David Medina 
tras la salida del histórico Claudio 
Santander. 

Igualmente destacó que la Supe-
rintendencia de Salud ya está termi-
nando de cancelar los reembolsos y 
que la misma institución está pron-
to a realizar el cierre de registro, que 
conllevará a cancelar las garantías. 

- Hay procesos que se están ce-
rrando. 

- Estamos muy satisfechos con 
que la Superintendencia de Salud 
pueda pagar las licencias y los re-
embolsos que afligían muchos a 
los afiliados. Es un proceso que 
efectivamente se cierra y que se les 
pueda cancelar a ellos directamen-
te como lo ha estado haciendo es 
una muy buena noticia. Le da tran-

- También hay relaciones que 
están profundizando con los  
gremios regionales. 

- Sí. Materializamos nuestra vin-
culación con los principales gre-
mios. La verdad tanto a Nexus 
como a Nueva Masvida les intere-
sa que esto no sea un negocio espe-
culativo. Por ejemplo, no nos vamos 
a llevar la isapre a Santiago. Somos 
regionalistas y eso la gente lo valo-
ra. Una forma de manifestarlo es 
que estamos firmando con la Cpcc 
( este viernes) y hace unos días con 
Cidere Bío Bío. Son las líneas de ac-
ciones que nos hemos enfocado en 
estos días.

NUEVA MASVIDA

El ejecutivo aseguró que no basta con la Clínica Universitaria de Concepción y 
San Pedro de la Paz. De ahí que el primer paso fuera hace unos meses la 
alianza con el Sanatorio Alemán.

el Bío Bío. Lo que tenía Masvida 
era una relación con la Clínica 
Universitaria. Hoy día nosotros  
entendemos que es muy impor-
tante que  todos tengan la cober-
tura más grande posible. Por eso 
comenzaremos a trabajar con  el 
Hospital Clínico del Sur y la Clíni-
ca Bío Bío. Y  lo hicimos en su mo-
mento con el Sanatorio Alemán, 
pero debíamos seguir expandien-
do las redes. Sobre todo en esta Re-
gión donde la mayoría de los afilia-
dos son de Nueva Masvida. De he-
cho con la Clínica Bío Bío vamos 
a abrir un punto de atención, por 
que los únicos  que disponían an-
tes  eran en Caupolicán y  la Clíni-
ca Universitaria, ya sea en Hualpén 
o en San Pedro. La idea es que no 
vean que es sólo la CUC. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

500 mil
beneficiarios directos e indirectos tiene la aseguradora de salud a lo largo de  todo 
Chile. En la Región del Bío Bío tiene una fuerte presencia.

IPC
Septiembre

12 meses

-0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.485,63 

COMMODITIES 

+0,85% Iqpa 27.432,86 +0,82%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 909,34 Cobre (US$/libra) $301,14
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $49,29

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.669,22
Dólar Observado $633,32 Euro $742,66

quilidad a la gente, que si bien no 
eran nuestras deudas, era muy di-
fícil poder desprenderse de aquella 
preocupación. 

- Ahora firmaron más conve-
nios. 

- Lo segundo es que estamos re-
forzando la red de prestadores en  
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Analistas evalúan espacio para volver a 
rebajar la Tasa de Política Monetaria

CONSIDERANDO EL SORPRESIVO IPC DE -0,2% QUE ANOTÓ EL MES DE SEPTIEMBRE, SEGÚN LO INFORMADO POR EL INE

Dado el sorpresivo IPC de sep-
tiembre que anotó una variación 
mensual de -0,2%, acumulando 
1,4% en lo que va del año y 1,5% a 
doce meses se generó un nuevo es-
cenario que según algunos analis-
tas deja espacio para una posible 
nueva rebaja por parte del Banco 
Central respecto de la Tasa Políti-
ca Monetaria (TPM).  

De acuerdo con la información 
entregada por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas, (INE) en el mes 
de análisis, siete de las doce divisio-
nes que conforman la canasta del 
Índice de Precios al Consumidor 
(IPC), consignaron incidencias ne-
gativas y cinco presentaron inci-
dencias positivas.  

Las divisiones con mayores bajas 
fueron Alimentos y Bebidas no Al-
cohólicas (-0,6%), con una inciden-
cia de -0,126 puntos porcentuales 
(pp.), y Vivienda y Servicios Básicos 
(-0,4%), con -0,053 pp. 

 
Presión sobre rebaja en TPM 

Considerando que en el informe 
sobre la TPM de hace apenas días 
del Banco Central proyectó un es-
cenario muy distinto con un sesgo 
más bien claro respecto del poco es-
pacio para una nueva rebaja de la 
tasa de interés, ahora la presión del 
mercado sería en la dirección con-
traria. 

Es así como Javier Irarrázaval, 
académico de Ingeniería Comer-
cial de la Universidad San Sebastián 
(USS) explicó: “en el Informe de Po-
lítica Monetaria de septiembre, el 
Banco Central estimaba una infla-
ción para 2017 de 2,4%. Sin embar-
go, la inflación acumulada hasta 
septiembre es de tan sólo 1,4%, en 
parte por el 0,2% de este último 
mes. Lo anterior hace incluso difí-
cil llegar a la cota inferior del ran-
go meta del Banco Central de 2 a 
4%”. 

En relación a un posible cambio 
de dirección del Banco Central, el 
académico de la USS adelantó que 
“de reconocer lo inesperado de la ci-
fra, es probable que, en la próxima 
reunión de Política Monetaria, el 

BANCO CENTRAL DE CHILE

Si el Banco Central cede a la presión del mercado por una nueva rebaja en la 
TPM, la tasa podría bajar a 2,25% ó 2%. Entre los efectos de la eventual medida 
están el generar una mayor inversión y bajar el costo de los créditos en general.

Banco Central baje la Tasa de Polí-
tica Monetaria para reactivar la de-
manda de dinero. No se esperaba 
un movimiento de la tasa en lo que 
resta del año, pero de ser así, baja-
ría a 2,25% o máximo 2%”.  

De concretarse un cambio a la 
baja, según Irarrázaval, “uno de los 
problemas de seguir bajando mu-
cho más la tasa de interés es que el 
Banco Central va quedándose gra-
dualmente con menor espacio de 
acción (menos opciones de bajar 
aún más la tasa) si se cumplen las 
proyecciones de reactivación”. 

Por otro lado, Luis Bravo, direc-
tor de la carrera de Ingeniería Co-
mercial Universidad Andrés Bello 
(Unab) sede Concepción, Ingenie-
ro Comercial de la U. de Chile,  con 
una vasta trayectoria como Direc-
tor de Empresas de alto prestigio a 
nivel nacional y regional, planteó 
que “ habría que conocer bien cuál 
es el origen de la disminución del 
IPC, porque podrían ser factores, 
por ejemplo, de tipo estacional, en 
cuyo caso no tiene una relación 
muy directa con la TPM, por tanto, 
yo diría que esto del 0.2% no incide 

en la TPM”. 
 

Aumento de la Inversión 
Requerido acerca de los efectos 

de una eventual rebaja de la TPM, 
Bravo consideró que “la tendencia 
es que baje el valor del crédito, el va-
lor del dinero y consecuencialmen-
te, entonces, podría  esto facilitar o 
incrementar los proyectos de in-
versión, por tanto se podría produ-
cir un aumento en la inversión, lo 
que naturalmente es positivo para 
la economía”.  

Dicho de otra manera, “eso puede 
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permitir  acceder a créditos más ba-
jos de cualquier tipo, pueden ser de 
consumo, hipotecarios o de otro 
tipo;  para pequeños emprendedores 
tener dinero más accesible a un cos-
to más bajo. O bien , a nivel de con-
sumo podría incidir también even-
tualmente en el próximo IPC”, con-
cluyó el  director de la carrera de 
Ingeniería Comercial de la Universi-
dad Andrés Bello sede Concepción.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

SERIE A 12 MESES DEL INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR (IPC)

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

SERIE A 12 MESES DE LA TASA DE POLÍTICA MONETARIA (TPM)
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A comienzos de este año circuló 
profusamente por redes sociales 
un texto que contenía siete mitos 
sobre las plantaciones forestales 
que llamó la atención no sólo de los 
expertos del sector, sino de diversos 
medios de comunicación que lo re-
plicaron. Su autor es el director eje-
cutivo de la Cooperativa de Mejo-
ramiento Genético Forestal, Dr. Fer-
nando Droppelmann.  

Según Droppelmann, “Durante 
los últimos 15 o 20 años ha habido 
grupos y personas que han trabaja-

Plantaciones forestales combaten la erosión
do sistemáticamente para demoni-
zar las plantaciones y han logrado 
permear la prensa y con ello a la 
opinión pública”.  

Sin embargo, explica el investiga-
dor e ingeniero forestal, “es cuestión 
de ver lo que ha ocurrido en el te-
rritorio, especialmente en zonas 
donde ha habido cambio de uso de 
suelo, pues terrenos donde hubo 
plantaciones forestales han pasado 
a uso agrícola, otras se han con-
vertido en plantaciones de olivos, 
por ejemplo”. 

CORMA

Los siete mitos
Droppelmann fue el autor del un texto 
que contenía siete mitos sobre las plan-
taciones forestales y que a comienzos 
de este año circuló profusamente por 
redes sociales y medios.
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Encuentro reúne a 47 
mujeres líderes
Actividad es desarrollada en distintas 
ciudades de Estados Unidos, con el 
objetivo de vincular modelos estadouni-
denses de desarrollo.

Penquista participa en 
encuentro de Liderazgo 
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A través de su embajada en Chi-
le, el Departamento de Estado de 
los Estados Unidos invitó a Maria-
na Thielemann, Directora del Cen-
tro de Desarrollo de Negocios Con-
cepción de Sercotec como la repre-
sentante de Chile, para participar 
en el Programa Internacional de 
Liderazgo “Mujeres en Emprendi-
miento” (International Vistitor Lea-
dership Program, Women in En-
trepreneurship).  

El encuentro se extiende del 1 al 
20 de octubre de 2017 y reúne a 47 
mujeres líderes en pequeños nego-
cios, de diferentes países del mun-
do, dentro de las cuales destacan 
empresarias y emprendedoras so-
ciales, profesoras, doctoras en áreas 
de emprendimiento, gerentes de 
programas que promueven el em-
prendimiento y la inclusión de las 
mujeres en empresas, entre otras. 

El principal objetivo del progra-
ma es vincularlas con la realidad es-
tadounidense del emprendimiento 
y el rol de las mujeres en esta área. 
El evento involucra conocer, desde 
distintas áreas, la realidad norte-
americana del emprendimiento en 
diversas ciudades, entre las cuales 
se encuentra Washington, DC;  
Portland, Oregon; Rochester, Nue-
va York; y Minneapolis, Minnesota, 
entre otras.  

Mariana Thielemann, Directora 
en Concepción de la red de Centros 
de Desarrollo de Negocios de Ser-
cotec, Centro operado por la ONG 
estadounidense TechnoServe, in-
dicó que dentro de las actividades 

que realizarán, está el participar 
en clases en universidades, visitar 
instituciones públicas, conocer pe-
queños empresarios y ONGs.  

“La importancia de este encuen-
tro, además de conocer de primera 
mano la experiencia estadouniden-
se, se centra en el aprendizaje que se 
puede obtener de las 47 mujeres se-
leccionadas de diferentes partes del 
mundo. Cada una tiene una expe-
riencia y un contexto desde el cual 
se desarrollan, han tenido que en-
frentar diferentes desafíos y estrate-
gias para lograr ser exitosas en sus 
emprendimientos o programas. Por 
eso es una experiencia muy rica 
donde se pueden conocer experien-
cias valiosas que pueden ser aplica-
das en los países de origen, en nues-
tro programa y compartidas con 
nuestros empresarios, así como con 
la red de Centros del país”, agregó. 

La concreción de 51 Centros de 
Desarrollo de Negocios en el país, se 
enmarca en el acuerdo suscrito en-
tre los gobiernos de Chile y Estados 
Unidos en junio de 2014.

SERCOTEC

ENCUENTRO INTERNACIONAL DE LIDERAZGO FEMENINO

Directora de Centro de Desarrollo de Negocios Concepción   
fue la única invitada en Chile para el evento en EE.UU.

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 7 de octubre de 2017 19

Echinuco, el Encuentro Chileno 
de Nuestra Cocina, está preparan-
do una nueva versión, que esta vez 
se realizará en el Parque Inés de 
Suárez de la comuna de Providen-
cia, en Santiago, durante los días 24, 
25 y 26 de noviembre. 

En la ocasión, Sercotec estará 
presente con una importante 
muestra de 24 pequeños produc-
tores de alimentos gourmet pro-
venientes de todo el país. Para la 
selección de estos, abrió una con-
vocatoria a la que se podrá postu-
lar hasta el 25 de octubre en 
www.sercotec.cl. 

Invitan a productores de alimentos a feria 
tanto, los beneficiarios deberán 
cofinanciar un monto en efectivo 
de $150.000. En esta convocatoria 
pueden participar empresas (per-
sonas naturales o jurídicas) del ru-
bro alimentario, con iniciación de 
actividades en primera categoría 
ante el Servicio de Impuestos In-
ternos y con ventas inferiores o 
iguales a 25.000 UF. También coo-
perativas con giro comercial per-
tenecientes al sector. Entre otros 
requisitos, los interesados debe-
rán contar con resolución sanita-
ria, estar inscritos en el portal web 
de Sercotec.

SERCOTEC

ES UN IMPORTANTE evento gastronómico a realizarse en Santiago.

Las empresas que resulten se-
leccionadas accederán a un espa-
cio al interior de la feria, traslado 
de ida y regreso para dos personas, 
alojamiento, transporte en la ciu-
dad de Santiago y alimentación. En 
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BASADOS EN UN CRITERIO COMÚN DE SUSTENTABILIDAD

En tiempos de colapso de varias 
pesquerías y estado vulnerable de 
otras tantas, la Universidad de 
Concepción y la Asociación de In-
dustriales Pesqueros (Asipes), se 
unieron con el propósito común de 
otorgarle el criterio de sustentabi-
lidad a la actividad pesquera, a 
través de la firma de un convenio 
para promover investigación y de-
sarrollo de proyectos del área. 

Este acuerdo marco permitirá a 
ambas instituciones apoyarse para 
generar conocimiento y acciones 
en temas de interés común, como 
la propia sustentabilidad de las 
pesquerías, mejoramiento am-
biental y apoyo a la academia. 

Sí, porque el gremio pesquero 
de la zona centro sur financiará 
becas de post grado para alumnos 
destacados y trabajarán para vol-
ver a dotar de dragas de profundi-
dad a la Facultad de Ciencias Na-
turales y Oceanográficas, equipa-
miento que se perdió para el 
tsunami de 2010. 

La presidenta de Asipes, Maca-
rena Cepeda, explicó que en la 
práctica se pretende desarrollar 
proyectos de investigación aplica-
dos a áreas de interés del sector 
pesquero en los que la Universidad 
tiene vastas competencias. “El sec-
tor pesquero de la zona centro sur 
tiene su centro de operaciones en 
el Gran Concepción, aquí están 
sus plantas, puertos, proveedores, 
profesionales y técnicos, por ende, 
resulta natural que nos acerque-
mos a la Universidad de Concep-
ción, una de las mejores universi-
dades del país y Latinoamérica, 
en búsqueda de perfeccionamien-
to, ciencia y más y mejor conoci-
miento sobre el mar sobre el cual 
trabajamos”. 

Por su parte, el rector de la Uni-
versidad de Concepción, Sergio 
Lavanchy, explicó que una de las 
misiones fundamentales de la Uni-
versidad de Concepción es traba-
jar en pos del desarrollo del país.  

“Para ello desde siempre ha es-
tado muy cercana a las actividades 
productivas de toda índole. El con-
venio que firmaremos ahora es 
muy importante en ese sentido, 
pero además porque nuestra uni-
versidad aportará a Asipes en ma-
terias tan trascendentes como la 
capacitación que ofreceremos en 
materia de desarrollo pesquero 
sostenible, mientras que nuestros 
alumnos de pregrado se beneficia-
rán gracias a las prácticas a las 
que podrán optar en virtud de este 
convenio, entre otros aspectos”. 

A su vez la presidenta de Asipes 
enfatizó que “estamos en un punto 
donde la innovación y las nuevas 

ISIDORO VALENZUELA M.

El acuerdo fue suscrito por el rector de la Universidad de 
Concepción, Sergio Lavanchy, y la presidenta de Asipes, 
Macarena Cepeda.

tecnologías son esenciales para to-
mar decisiones que apuntan a ase-
gurar y proteger el futuro de los re-
cursos. Como Industria Pesquera 
hemos asumido un compromiso 
de gestión donde uno de nuestros 
pilares es la sustentabilidad pes-
quera basada en evidencia científi-
ca experta. Este acuerdo responde 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

UdeC y Asipes se unen 
para crear I+D en el 
sector pesquero local

$150.000
cofinanciamiento. Se accederá a un 
espacio ferial, pasajes, alojamiento, 
transporte en Santiago y comida.

a este nuevo sello y tenemos con-
fianza de que obtendremos exce-
lentes resultados de esta alianza”. 

El profesor Hugo Arancibia Fa-
rías, director del Doctorado en 
Ciencias de la Facultad de Ciencias 
Naturales y Oceanográficas valoró 
la firma de este convenio, que na-
ció de parte del gremio pesquero, 
pues además de ser beneficioso 
para los recursos, el ambiente y el 
desarrollo de la investigación, ten-
drá un impacto positivo para la 
Región del Bío Bío. 

 “Este convenio marco permiti-
rá colaborar en temas que espera-
mos favorezcan a la región en tér-
minos de la sustentabilidad en la 
explotación de recursos pesqueros 
con mejoras sociales y económi-
cas. La expectativa es que este con-
venio nos permita reforzar las bue-
nas relaciones entre docentes de la 
UdeC y gerentes y profesionales 
de empresas pesqueras, materiali-
zándose en el desarrollo de temas 
de interés común, no solo de explo-
tación pesquera sino también de 
manejo y de búsqueda de alterna-
tivas”, sentenció el académico.

Los primeros pasos concretos del convenio

Ayer se anunció en la ceremonia 
realizada en Rectoría de la Univer-
sidad de Concepción, que uno de 
los primeros frutos concretos de 
esta alianza será financiar becas de 
post grado en temas pesqueros para 

alumnos destacados y trabajarán 
para volver a dotar de dragas de 
profundidad a la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas de 
la UdeC, equipamiento que se per-
dió para el tsunami de 2010.

RECTOR de la UdeC, Sergio Lavanchy, junto a la presidenta 
de Asipes, Macarena Cepeda. Los acompañan  la decana de 
la Fcno., Margarita Marchant, y el gerente regional de 
Camanchaca, Alejandro Florás. 
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SURDANZA
Hoy y mañana se realizará una nueva versión de este encuentro de danza infantil, que 
hace más de una década es impulsado por la Academia de Juanita Toro. Una cita que 
ya es una tradición, y que permite ver diferentes estilos y el trabajo de agrupaciones 
de diversas localidades del país. 

Por EDUARDO GUTIÉRREZ/ Fotografía: ACADEMIA JUANITA TORO.

Chiguayante, San Pedro de 
la Paz, Tomé, Arauco, Cura-
nilahue, Coronel, Los Ánge-
les, Labranza, Osorno y Puer-
to Montt los que participarán 
en la cita.  

 
Espacio infantil 

La Academia de Danza 
Juanita Toro y el Centro Cul-
tural Danza en el Bío Bío, jun-
to a otras personalidades del 
área, son los encargados de 
gestar el encuentro, que na-
ció para dar un espacio a la 
danza infantil. 

En ese sentido, Juanita ase-
guró que “fue una necesidad 
que teníamos las academias 
de generar una instancia en 
donde los niños estuvieran 
juntos para mostrar sus lo-
gros artísticos. Así, el primer 
encuentro fue solo regional y 
luego se fueron sumando 
otras regiones que querían 
participar y ahora hemos te-
nido presencia desde la Ter-

venientes de diferentes re-
giones del centro y sur de 
Chile, serán protagonistas. 

“Encontrarse es uno de los 
objetivos fundamentales: 
que los niños se conozcan, 
se acerquen a otros estilos y 
presenten sus logros artísti-
cos”, comentó Juanita Toro, 
directora de la academia que 
organiza Surdanza. 

A diferencia de los años 
anteriores, esta versión no 
contará con el apoyo del Fon-
dart, el cual ha permitido fi-
nanciar la mayor parte del 
encuentro. Sin embargo, el 
apoyo de los grupos partici-
pantes fue fundamental para 
esta edición. “Las academias 
y escuelas no quisieron que 
se descontinuara y ellos fi-
nancian su traslado, alimen-
tación y hospedaje”, contó. 

Serán más de 400 niños 
provenientes de Colina, Qui-
llota, Santiago, Talca, Chi-
llán, Temuco, Concepción, 

cera Región hasta Magalla-
nes. Entonces, es bastante 
nacional el encuentro”. 

Los niños que participan 
tienen una edad entre 8 y 13 
años, y la posibilidad de 
compartir con sus pares es, 
según la organización, una 
de las cosas más enriquece-
doras. “Cuando los chicos se 
encuentran, se conocen, se 
da la posibilidad de seguir 
con esa relación. Ya hay gru-
pos, incluso, que han pasado 
a ser juveniles y se han ido 
despidiendo en el escenario, 
porque ya no pueden conti-
nuar al año siguiente. Es bien 
emotivo”. 

 
No solo presentaciones 

Durante las dos jornadas 
de Surdanza, las presenta-
ciones de los grupos no son 
solo lo principal del encuen-
tro. Paralelamente, se llevan 
a cabo talleres de danza para 
que los niños puedan cono-

D

UN PANORAMA
FESTIVAL  “EN EL NOMBRE DE VIOLETA”

Programado para mañana a las 16.00 
horas y organizado por los Músicos Inde-
pendientes de Concepción (MIC) y finan-

ciado por el Consejo de la Cultura, se 
presentarán las 6 Cantoras, Liliana Ri-
quelme, Trova Urbana y Quórum. Sala 

Dos, Aníbal Pinto 343. Entrada liberada. 

esde el 2005 que iniciaron 
su trabajo integrando la par-
ticipación de niños al mundo 
de la danza. Hoy, con 12 años 
de trayectoria, el encuentro 
Surdanza se posiciona como 
uno de los eventos más im-
portantes a nivel nacional.  

Este año, se llevará a cabo 
hoy y mañana en el Teatro 
Marina del Sol a partir de las 
19:00 horas. 29 grupos, pro-

UNA PELÍCULA
BLADE RUNNER 2049

El oficial K, blade runner caza-replican-
tes del Departamento de Policía de Los 
Angeles, descubre un secreto enterrado 
y puede llevar a la sociedad al caos. Su 

investigación le conducirá al legendario 
Rick Deckard, un antiguo blade runner en 

paradero desconocido.

UN LIBRO
DESPUÉS DE VIVIR UN SIGLO. UNA BIOGRAFÍA DE VP

Víctor Herrero logra reconstruir a la mu-
jer detrás del mito, a la mujer que logró 

convertirse en mito. Ahí están su rechazo 
combativo al franquismo español, su am-
bivalencia con el peronismo argentino y 
su compromiso inquebrantable con la 

justicia social. $18.000 en Qué Leo.
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Centenario; cincuentenario. En todo Chile se 
levantan homenajes, se pronuncian discursos, 
se divulgan sus repertorios, se escriben colum-
nas... Violeta Parra repicando en todos los con-
fines del país. Hace días, leí en redes sociales un 
comentario de profundo hastío frente al raudal 
incontenible de estímulos violéticos. No era una 
queja vocacional, sino una sensata interprela-
ción en tono de pregunta, que con, (aparente) 
sinceridad, cuestionaba el status quo, los conven-
cionalismos y las palabras de buena crianza. En 
síntesis, “¿por qué debo plegarme a ser condes-
cendiente con los discursos impuestos si no 
siento lo que me dicen que debo sentir?” 

No pude sino empatizar. 
Respuestas posibles aparecen de forma au-

tomática: “que encarna a las mujeres de nues-
tra tierra”, “que representa los valores de nues-
tro pueblo”. ¿En serio? ¿Podría fundamentar su 
postura? 

No soy un detractor de Violeta Parra. Por el 
contrario, valoro su contribución a la cultura. 
Pero es un aporte que se manifiesta en acciones, 
ideas y objetos bastante concretos, que dan 
cuenta de la forma en que una persona se las 
arregló como pudo para “estar en el mundo”. 

Pero por delante de eso se amontonan los 
discursos hasta la hartura. Se han acumulado 
tantas palabras que cuesta distinguir lo que hay 
detrás de ellas, porque se nos atraviesan las vo-
ces autorizadas, oficiales o fanáticas, esas que 
amenazan con convertirlo todo en un fetiche. 

Y es justo ahí donde se legitima el reclamo de 
nuestro desconocido de las redes. Es demasia-
do probable que contrarrestar su herejía nos lle-
ve por la senda de las frases hechas, titulares epi-
dérmicos que ahorran la reflexión sobre nues-
tra relación con la cultura; nuestra forma de 
“estar en/con Violeta Parra” o con los demás. 

En esos términos, tiende a diluirse lo que lla-
mamos “legado”, y en cambio construimos algo 
a la medida de nuestros afanes. Igualmente le-
gítimo, por cierto. Pero tales construcciones 
tienen más sentido cuando somos conscientes 
de ellas. Si les prestamos suficiente atención, en-
contraremos que aquel espejismo que recono-
cemos habla menos de Violeta, y más de esos tor-
mentos de nuestra sociedad, cuyo alivio hemos 
querido encontrar en ella.

FUE UNA NECESIDAD QUE TENÍAMOS LAS ACADEMIAS DE GENERAR 
UNA INSTANCIA EN DONDE LOS NIÑOS ESTUVIERAN TODOS JUNTOS 
PRESENTANDO SUS LOGROS ARTÍSTICOS

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

evento como una marca re-
gistrada en el país y lo man-
tiene expectante a los próxi-
mos años.   

En ese sentido, Juanita ase-
guró que  “creo que va a se-
guir adelante, y el proyecto 
que tengo pensado para el 
próximo año es que se reali-
ce de manera itinerante. Sur-
danza ya no estará concen-
trado en Concepción, sino 
que lo vamos a llevar a Tomé 
y a Chiguayante. Vamos a 
empezar con esas dos comu-
nas mientras tanto”. 

El valor de las entradas es 
de $3.000 general. El dinero 
se ocupará para arrendar bu-
ses de acercamiento para 
quienes vienen de otras ciu-
dades, y los boletos se pue-
den adquirir en la Academia 
de Juanita Toro (Maipú 
1745).

cer un poco más. 
“Los chicos comparten en 

momentos de talleres. Apar-
te de mostrar sus logros artís-
ticos, los niños tienen la 
oportunidad de conocer 
otros estilos de danza”. 

Juanita Toro mencionó, 
además, que para este año 
se podrá apreciar una gran 
variedad de estilos, entre los 
que se cuentan afro, break 
dance, ballet y danza con-
temporánea.  

“Ellos se inscriben en los 
talleres que quieren, pero el 

americano, danzas árabes, 
danzas griegas, tap, ballet, 
flamenco, danza española, 
jazz y más. En ese sentido, la 
iniciativa apuesta por la di-
versidad de estilos y no limi-
tarse en la danza moderna o 
contemporánea.  

 
Marca registrada 

Surdanza ha tenido un as-
censo rápido. Para la direc-
ción, el constante interés de 
las academias y grupos a ni-
vel nacional por ser parte del 
encuentro, ya encumbra al 

único requisito es que no sea 
el estilo que ellos practican, 
para que así puedan vivir en 
su propio cuerpo otras for-
mas de movimiento. Eso los 
enriquece y los obliga a salir 
de su forma personal de tra-
bajar la danza”. 

 
Convergencia de estilos 

El público asistente podrá 
disfrutar de una importante 
diversidad de estilos que los 
grupos de niños ejecutarán 
durante los dos días, tales 
como folclor, baile latino-

¿Qué queda de 
Violeta en Violeta?

Departamento de Música, Universidad de 
Concepción

POR

NICOLÁS MASQUIARÁN DÍAZ
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ROBERTO PINO ALMEYDA TRIUNFÓ EN LA CATEGORÍA YOUNG CREATIVE AWARD

Estudiante de Derecho UdeC ganó 
concurso de cortometrajes de la Emmy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El estudiante de quinto año 
de Derecho, Roberto Pino Al-
meyda, fue uno de los ganado-
res del primer concurso de cor-
tometrajes organizado por la 
Academia de los Emmy Awards. 
Se trata del premio Young Crea-
tive Award y fue creado para 
“descubrir, reconocer y moti-
var al talento joven de todo el 
mundo y a la vez, crear una con-
versación global sobre la paz”. 
El tema de este año fue “muje-
res pacificadoras” (Peacemaker 
woman). 

El cortometraje, de un minu-
to de duración, se titula “Noso-
tras” y muestra a la abuela pa-
terna de Pino, Cristina Seguel 
Salamanca, de 79 años, quien a 
lo largo de su vida le ha conta-
do a su nieto acerca de sus gran-
des dolores: la viudez y la pérdi-
da de dos hijos. A partir de esta 
experiencia, Pino escribió un 
relato en el que enfatiza la for-
taleza de las mujeres para en-
frentar los problemas y trans-
formar el dolor en un arma de 

ISIDORO VALENZUELA M.

El corto de un minuto se centra en la figura de su abuela y su ejemplo de lucha.

dió estudiar una carrera tradi-
cional. “El año pasado me dedi-
que a compatibilizar el estu-
dio y el arte. Eran seis horas de 
estudio todos los días y en la no-
che, era escribir, escuchar mú-
sica y estudiar películas. La ver-
dad, nunca pensé que iba a ob-
tener un reconocimiento tan 
pronto. Me gustaría poder de-
dicarme al área artística, pero 
si trabajo como taxista, profe-
sor o abogado, siempre voy a 
tratar de que sea compatible 
con el arte”. 

El concurso seleccionó a 
otros dos ganadores, de Kuwait 
y China. Los tres  viajarán invi-
tados por la Academia a la ce-
remonia de los Emmy en Nue-
va York, que se realizará el pró-
ximo 20 de noviembre.

Katerinne Pavéz  
contacto@diarioconcepcion.cl

El año 2012 el ecosis-
tema Cayumanque fue 
afectado por un mega 
incendio que devastó 
cientos de hectáreas de 
bosque nativo. A raíz de 
esto, en 2013 la Seremi 
de Medio Ambiente del 
Biobío inició la ejecu-
ción del Programa de 

PubliReportaje

El Programa de restauración Cayumanque, ejecuta diversas 
acciones, entre ellas el Programa de Restauración Ecológica 
Comunitaria con plantación de árboles nativos en una zona 
golpeada por incendios forestales.

PLANTACIÓN 
COMUNITARIA DE 
ÁRBOLES NATIVOS 
EN CAYUMANQUE

Transferencia Restaura-
ción Ecosistema Cayu-
manque en las comunas 
de Quillón, Ránquil y 
Florida, lanzando en ju-
nio recién pasado el Pro-
grama de restauración 
ecológica comunitaria. 

El Seremi del Medio 
Ambiente, Richard Var-
gas Narváez, destacó 
que las intervenciones 
tuvieron un marcado se-
llo comunitario, donde 
participaron más de 250 
voluntarios junto a la co-
munidad local y el equi-
po de Fundación El Ár-
bol, generando valiosas 
instancias de co-aprendi-

zaje y valoración por la 
biodiversidad. Hoy, los 
resultados son esperan-
zadores, mediante la téc-
nica de nucleación que 
imita el desarrollo natu-
ral del bosque, 1.518 ár-
boles nativos comienzan 
a crecer en el ecosistema 
Cayumanque.

res emblemáticas de Latinoa-
mérica como Rigoberta Men-
chú, Violeta Parra y las madres 
de Plaza de Mayo. “El corto se 
basa en las experiencias de vida 
de mi abuela y retratar a través 
de eso la lucha que las mujeres 
han dado por sus derechos, lu-
cha que les ha tocado porque la 
sociedad es muy injusta con 
ellas”. El trabajo fue realizado 
en cuatro días, en los cuales el 
autor además compuso la mú-
sica y desarrolló el guión. 

Pino contó que no es la pri-
mera vez que gana un premio, 
aunque sí es el primero en el 
área audiovisual. En 2014, uno 
de sus poemas fue selecciona-
do para formar parte de una 
antología que se le entregó al 
poeta Nicanor Parra, en con-
memoración de sus 100 años.  

Dijo además que desde siem-
pre ha tenido una inclinación 
por las artes, aun cuando deci-

ROBERTO S HIJO DE UN 
PROFESOR y concejal de Tal-

cahuano y de una ingeniera del 
sistema público de Salud. Es 

egresado del liceo A-21.

lucha. “Mi abuela está muy con-
tenta con el resultado, se sintió 
muy identificada. El guion lo 

escribí basándome en lo que 
ella piensa, lo que me ha con-
tado de su vida”. 

El corto intercala imágenes 
de Cristina, tomadas en Talca-
huano, con archivos de muje-



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Sábado 7 de octubre de 2017 23

VERA presentará su disco “Mitos del Sur” grabado a comienzos de este año.

Virtuosismo y maestría prome-
te hoy, desde las 20.00 horas en el 
Teatro UdeC, la segunda y última 
jornada del ciclo “Concepción 
Jazz”, iniciativa organizada en 
conjunto entre Corcudec y el sello 
Discos Pendiente. 

La cita presentará, por un lado, 
al experimentado guitarrista pen-
quista, actualmente radicado en 
Santiago, Nicolás Vera, en forma-
to trío -junto a Leo Genovese en 
piano y Félix Lecaros en batería- 
quien presentará su más reciente 
álbum “Mitos del Sur”. 

“Tocaremos la esencia del disco, 
ya que es un trabajo con harta im-
provisación en ideas que tenemos 
con Leo y que van surgiendo en el 
momento”, acotó el músico. 

Por otra parte, se presentará el 
destacado baterista penquista 
Pancho Molina, quien también 
junto a Genovese más Agustín 
Moya en saxo y Pablo Vidal en 
bajo, mostrará el álbum “Oración”. 
“Es un disco que grabé en Estados 
Unidos con Joe Lovano. Es genial 
tocar esta música junto a Pablo Vi-
dal, quien también es de Conce, y 
que conecte de tan buena mane-
ra con Genovese y Moya”, destacó 
Molina. 

 De acuerdo a la respuesta del 
público, Vera, quien es la cabeza 
de Discos Pendiente, espera que 
este espacio dedicado a los soni-

Nicolás Vera y Pancho Molina protagonizan 
“Concepción Jazz” en Teatro UdeC

dos sincopados se puede replicar 
en 2018 y darle continuidad al ci-
clo. “Si hay interés van a seguir pa-
sando estas cosas. Lo visto en la 
primera sesión estuvo ‘mortal’,  fue 
harta gente como con ganas de 
oír y disfrutar, y pasa en gran par-

te porque se logra una buena mez-
cla entre la gente de acá con algu-
nos invitados de afuera”, señaló el 
guitarrista. 

Las entradas tienen un valor de 
$6.500 general, $5.500 convenios 
UdeC y $4.000 estudiantes y balcón. 

Orquestas juveniles se dan cita en Chillán
En el marco del programa “Ex-

presión Bío Bío”, del Consejo Re-
gional de la Cultura y financiado 
por el Gobierno Regional, hoy y 
mañana se realizará el primer en-
cuentro provincial de orquestas 
juveniles en Chillán. 

La iniciativa, que convocará a 
cerca de 400 jóvenes músicos per-
tenecientes a ocho ciudades de 
Ñuble, contempla para la jornada 
sabatina una serie de masterclass 
para distintos instrumentos y 
también talleres para su manten-
ción. Estas clases se realizarán en 
el Liceo Marta Brunet.  

Mientras que para el domingo, 
a las 18.00 horas, está programa-
do un gran concierto en la Casa 
del Deporte de Chillán, el cual es 
con entrada liberada. Este primer 
encuentro provincial será encabe-

ISIDORO VALENZUELA M.

zado por los directores Alejandra 
Rivas y Jeffrey Parker. 

Las siguientes fechas de esta 
parte del programa, que lleva por 
nombre “Fortalecimiento de las 
Orquestas del Bío Bío”, son 14 y 15 
de octubre (Provincia de Concep-
ción), 28 y 29 de octubre (Provin-
cia del Bío Bío -Los Ángeles) y 4 y 
5 de noviembre (Provincia de 
Arauco - Curanilahue). 

  “Expresión Bío Bío” tiene como 
finalidad el contribuir al mejora-
miento de la calidad de la educa-
ción, a través del aumento del vín-
culo entre arte en la educación, 
siendo la consolidación de las or-
questas juveniles e infantiles del 
Bío Bío -de carácter municipal-, 
una iniciativa que propone la circu-
lación, difusión y perfeccionamien-
to de estas agrupaciones musicales.





Sociales

Diario Concepción Sábado 7 de octubre de 2017 25

Inauguración de muestra  
“Cerámica Gres” en 
Artistas del Acero

A comienzos de octubre se realizó la inau-
guración de la exposición de “Cerámica Gres” 
en la Sala de Exposiciones de la Corporación 
Cultural Artistas del Acero. La muestra esta-
rá abierta al público hasta 13 de octubre. Den-
tro de las autoras del Taller Wilki están: Keka 
Acevedo, Carmen Hernández, Paula Mac- Gui-
re y Luz María Dall’Orso.

PAULA MAC-GUIRE, Luz María Dall’Orso, Keka Acevedo y Carmen Hernández.

JAVIERA MAIRA y Ociel Guzmán.

MIGUEL 
BONIFETTI  

y Verónica 
Wohlk.

VERÓNICA SÁNCHEZ y Tamara Cea. CARLA CANATA, Rosita Ortega y Cecilia Lagos.

MARY 
MATUS DE 
LA PARRA, 
Verónica 
Wohlk y 
Carolina 
Arriagada.

GERALDINE 
HYDE y 

María Eliana 
San Miguel.

PATRICIA STEGMAIER, Karen Suazo, Pamela Mac-Guire y Carolina Heinrich. CRISTOBAL SCHMITZ, Ana Dall’Orso y Edgardo Condeza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti 

@diarioconcepcion.cl

DOLORES WEBER y Alejandra González.

MARCIA 
CLARK  y 
Malitina 
Nuñez.
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Latam inauguró 
nueva ruta directa 
entre Concepción 
y Punta Arenas

Con la presencia del gerente general a nivel nacional de Latam, José Luis 
Rodríguez, se inaugura una nueva ruta directa entre Concepción y Pun-
ta Arenas. Se espera que más de 2.500 pasajeros utilicen mensualmente 
este alternativa hacia Magallanes.  

La inauguración de esta ruta se realizó en Carriel Sur y contó con la pre-
sencia de invitados especiales, prensa especializada y los primeros via-
jeros de este tramo que conecta la Región del Bío Bío con Punta Arenas.

JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ, 
Ximena Ortiz y Blas Araneda.

BÁRBARA HERNÁNDEZ  y Rodrigo Paredes.FRANCISCA ARAS y María Ignacia Sotomayor.
SANDRA BUJER  y 

Omar Romo.

CLEMENTE JIMÉNEZ y Stefano Margoni.CLARA HERNÁNDEZ  y Jorge Aguilera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

HÉCTOR ROMO y Lidia Jara. MAITE AGUILERA y Mirna Gallardo.

GUSTAVO HERRERA, Daniel Aravena e Ignacio 
Henríquez.

JOSÉ LUIS 
RODRÍGUEZ,  

Gabriela Aranda 
y Héctor 
Rubilar.

MCKENZIE 
OLIVARES  y 
Valentina 
Yáñez.
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El panorama era más que adver-
so en la previa, pero Chile se metió 
en carrera para llegar al Mundial. Se 
habló tanto de la ausencia de Mar-
celo Díaz, la visita del presidente de 
la Fifa a Argentina u otras cosas, que 
por momentos se desvió el foco: 
ganar a Ecuador, esperar resultados 
y encarar el último partido ante 
Brasil de la mejor manera posible. 

“Damos gracias a la gente que se 
portó como lo amerita un partido 
de esta magnitud. Para nosotros 
es importante tener un público con 
ese fervor. Sentimos gran apoyo 
desde que llegamos al estadio”. Las 
palabras son del capitán de Chile, 
Claudio Bravo, reflejando lo que 
se vivió la noche del jueves en el 
Monumental.  

Desde que el bus salió de Juan 
Pinto Durán rumbo a la cancha, no 

to al Mundial. Si empata, depende 
de los resultados de Colombia vs 
Perú y Argentina vs Ecuador. Lo 
ideal es un empate en el primero de 
esos duelos y una caída transandi-
na. Perdiendo, igual hay opciones, 
aunque habría que esperar otros 
marcadores y ahí se enreda todo. 

Si hasta Paraguay, que hasta hace 
tres fechas estaba casi afuera del ca-
mino a Rusia, puede clasificar. El re-
pechaje es opción y Chile lo sabe. 
Brasil ha perdido sólo una vez en 
toda la eliminatoria, fue ante la 
“Roja” en la primera fecha. Quién 
sabe si la generación dorada nos 
vuelve a regalar otra sorpresiva y 
heroica alegría. De este plantel se 
puede esperar cualquier cosa. Por 
lo menos lo del jueves ilusiona.

AGENCIA UNO

vamos contentos porque volvemos 
a tener opciones reales de clasificar. 
Volvemos a depender de nosotros, 
eso nos tranquiliza y da armas para 
seguir peleando”, añadió Bravo. 

 
¿Y ahora? 

La pregunta es: ¿cómo clasifica-
mos a Rusia? Las opciones son de-
masiadas, pero lo principal es no 
perder ante Brasil, próximo rival el 
martes. “Será difícil, porque desde 
que lo agarró Tite son diferentes, 
cuesta mucho entrarles y táctica-
mente son muy superiores al Brasil 
de años anteriores. Uno de los juga-
dores más importantes de nuestra 
selección no podrá acompañarnos, 
pero tenemos que ir a luchar, bata-
llar y salir de allá clasificados”, afir-
mó Jorge Valdivia, lamentando la 
ausencia de Vidal por suspensión.  

Simplificando el panorama, si 
Chile gana el martes, clasifica direc-

sólo un helicóptero y los drones si-
guieron a la “Roja”, sino que dio ini-
cio a un gran ambiente que ayudó 
a la generación dorada a salir victo-
riosa en una dura jornada.  

“Fuimos ampliamente superio-
res, pero el fútbol es así. Metimos, 
luchamos y sacamos lo que debía-
mos”, agregó Bravo, tras el triunfo 
2-1 sobre Ecuador, que estuvo lejos 
de ser tranquilo. Si Chile estuvo a 
sólo cuatro minutos, tras el gol de 
Ibarra, de decir adiós a Rusia 2018. 

“Teníamos bastante bien contro-
lado a Ecuador, pero, me morí un 
poquito con el gol. Era una gran 
desilusión. Ustedes se ríen, pero es 
verdad”, dijo un risueño Pizzi a la 
prensa, minutos después de la vic-
toria. El gol de Alexis, al 86’, fue un 
tanque de oxígeno que dejó a Chi-
le ganando 2-1, defendiéndose y su-
friendo con todo al final.  

“Sacamos la tarea adelante y nos 

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS AL ROJO VIVO

Sacando cuentas para Rusia  
tras una jornada más que alegre
El sufrido 2-1 sobre Ecuador y los resultados del jueves le dan vida a Chile. La “Roja” es tercera, pe-
ro visita al rival más duro en la última fecha: Brasil nunca ha perdido como local en clasificatorias.

Carlos Campos A.  
contacto@diarioconcepcion.cl

 Equipo PTS DIF 

1 BRASIL 38 27 

2 URUGUAY 28 10 

3 CHILE 26 2 

4 COLOMBIA 26 2 

5 PERÚ 25 1 

6 ARGENTINA 25 1 

7 PARAGUAY 24 -5 

8 ECUADOR 20 -1 

9 BOLIVIA 14 -20 

10 VENEZUELA 9 -17

TABLA DE POSICIONES

ELIMINATORIAS 
SUDAMERICANAS

“Brasil será difícil. Cuesta 
mucho entrarles y 
tácticamente son muy 
superiores”. 
Jorge Valdivia, volante.

“Volvemos a depender 
de nosotros, eso nos 
tranquiliza para seguir 
peleando hasta el final”. 
Claudio Bravo, arquero.
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UDEC RECIBE A ANCUD Y CASTRO

Con la 
necesidad 
de hacerse 
fuerte en 
su cancha
Campanil buscará sumar dos 
nuevas victorias en la Casa del 
Deporte, ante dos rivales que 
tuvieron un arranque similar al 
conjunto auricielo.

Tras un estreno donde 
sumó victoria en casa y de-

rrota como visita ante Espa-
ñol de Talca, la UdeC busca-
rá este fin de semana mante-
nerse fuerte en condición de 

local en la Liga Nacional de 
Básquetbol, cuando reciba 
hoy a ABA Ancud (20 horas) 
y mañana a Castro (19 ho-

ras) en la Casa del Deporte. 
Mauricio Cisternas, pivot 

del Campanil, señaló que 
“llegamos muy motivados 
luego de haber ganado el do-
mingo en casa ante Español, 
en un partido bien emocio-
nante al final. Lo podríamos 
haber cerrado antes, pero lo 
importante es que se ganó”. 

De la preparación para es-
tos dos encuentros, indicó 
que “esta semana ya tuvimos 
más trabajo con todo el plan-
tel completo casi, que era 
algo que nos faltaba. En lo 
personal también pude en-
trenar al 100%, así que llego 
muy motivado con la idea de 
poder estos dos encuentros 
en casa. Es fundamental, con 
lo parejo que está el torneo, 
lograr la mayor cantidad de 
victorias posibles en condi-
ción de local”.  

Cisternas también anali-
zó a sus rivales de este fin de 
semana, y dijo que “ambos 
siempre han sido durísimos. 
Ancud da que hablar, el año 
pasado estuvo peleando un 
posible paso a la final. Cuen-
tan con jugadores nacionales 

de categoría, los extranjeros 
que trajeron son de buen ni-
vel, así que los dos partidos 
creo que serán complicados, 
de mucho roce, similar al que 
disputamos con Español la 
semana pasada. Igual tene-
mos la convicción que los po-
demos sacar adelante”. 

Cisternas también hizo un 
llamado al público, para que 
los acompañe en estos due-
los en la Casa del Deporte. 
“La gente se dio cuenta de la 
entrega que tuvo el equipo, 
nunca se dio una pelota por 
perdida y se luchó hasta el fi-
nal. Ojalá nos acompañen, 
habrá buen tiempo y se pue-
de ir en familia a disfrutar 
del básquetbol”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

EN SU DEBUT COMO local en el torneo, la UdeC consiguió un triunfo dramático frente a Español de Talca. 

Comenzará el duelo 
de hoy ante ABA 
Ancud, y mañana 
frente a Castro el 
encuentro se iniciará a 
las 19 horas. 

Horas
20

En Rancagua 
comienzan a 
definirse los 
títulos de 2017

DANIEL HALAC / RALLYMOBIL

En la Región de O’Higgins 
se disputará durante este fin 
de semana la sexta fecha de 
la temporada del RallyMo-
bil, y los pilotos de la zona se 
jugarán todas sus cartas para 
quedarse con las coronas de 
las principales series en el 
torneo. 

Partiendo por la R3, donde 
el penquista Jorge Martínez 
espera descontar la leve des-
ventaja que tiene ante el san-
tiaguino Cristóbal Vidaurre, 
en la lucha por un nuevo tí-
tulo en su carrera. 

En la R2, en tanto, será Joa-
quín Ruiz de Loyzaga, quien 
buscará repetir su victoria 
de la fecha pasada en Vicuña, 
para así darle un nuevo triun-

fo al Rudel Racing y recor-
tarle más puntos en la lucha 
por el campeonato al líder 
de la categoría, Francisco 
“Chaleco” López. 

Por otra parte, en la R2 Lite 
será Patricio Muñoz del Eme 

Racing la principal carta lo-
cal en esta jornada. El piloto 
tomecino buscará consoli-
dar su excelente ritmo de Vi-
cuña, ahora idealmente con 
un triunfo en la Región de 
O’Higgins.

JOAQUÍN RUIZ de Loyzaga quiere repetir su triunfo en 
Vicuña ahora por los caminos de Rancagua.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Amparados en la fortaleza de El Morro
Naval viene de una derrota en 

Melipilla que cortó su notable racha 
de cinco juegos consecutivos sin 
contar reveses. Más allá de eso, el 
equipo sigue mostrando un buen 
nivel en las últimas fechas y una de 
sus principales armas es su fortale-
za como dueño de casa. En El Mo-
rro marchan invictos y apenas reci-
bieron dos goles en cuatro com-
promisos. En su temible feudo de 
Talcahuano, el cuadro de “Pato” Al-
mendra recibirá esta tarde a Inde-
pendiente de Cauquenes. 

De esta forma, darán el vamos a 
la segunda rueda. Recordemos que 
el debut del 2 de agosto, con un 
equipo muy distinto al que titulari-
za actualmente, el ancla cayó 0-1 en 
Cauquenes con gol de Luis Gonzá-

pues son 6 puntos los que lo sepa-
ran del último clasificado: Osorno. 
Cauquenes, en tanto, llega con 12 
positivos. 

En el equipo dirigido por el ex 
goleador Rubén Martínez destaca 
la presencia de Manuel Simperte-
gui y el ex Audax Italiano, Patricio 
Gutiérrez. De los últimos 12 puntos 
que disputaron como visitante, 
apenas rescataron uno. 

Este partido será especial para 
Naval pues se juega justo dos años 
después de la muerte de uno de sus 
últimos símbolos: Óscar “Jurel” He-
rrera, quien fuera seleccionado chi-
leno a comienzos de los ‘80 y se de-
sempeñara como coordinador de-
portivo del club en sus últimos 
momentos de vida.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

NAVAL CUENTA dos triunfos y dos empates esta temporada en su casa.

lez. Por entonces, no se habían su-
mado jugadores importantes como 
Boris Sandoval, Luis Pacheco, Ar-
naldo Castillo y Matt Lagos, por 
ejemplo. 

En este momento, los choreros 
marchan en un expectante séptimo 
puesto, con 13 unidades, pensando 
que el líder Vallenar no está tan es-
capado y suma 18. Los de Almendra 
están justo en la mitad de la tabla, 

Hexagonal tiene 
fechas, estadios y 
precios populares

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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PARTE EL 14 DE OCTUBRE Y FINALIZARÁ EN ENERO

La gente de Santa Juana comen-
taba que “allá están todos expectan-
tes porque llegue Deportes Con-
cepción”. Y es que la presencia lila 
en comunas que no están acostum-
bradas a visitar será uno de los 
grandes atractivos de este “Hexago-
nal del Bío Bío”, que arrancará el sá-
bado 14 de octubre y tendrá al 
“León” y Lota Schwager como sus 
principales atractivos. Dos clubes 
que se mantendrán en actividad 
gracias a este torneo, que en la se-
gunda semana de enero definirá su 
campeón y ayer tuvo su lanzamien-
to oficial en el estadio Ester Roa. 

Para este puntapié inicial estuvie-
ron presentes el alcalde penquista 
Álvaro Ortiz y la gobernadora An-
drea Muñoz, además de los repre-
sentantes de los seis equipos, pues 
también participarán Deportes 
Tomé, República Independiente de 
Hualqui, Deportes Quillón y De-
portivo Santa Juana. La competen-
cia se jugará en sistema de todos 
contra todos, en 10 fechas, para 
luego disputar las semifinales y fi-
nal en partidos únicos. 

 
Normas y precios 

Los planteles estarán conforma-
dos por jugadores menores de 23 
años, con la excepción de cinco ele-
mentos Sub 25 y dos plazas que no 
cumplirán límite de edad. La idea es 
que se transforme en un campeona-
to de proyección.  

Los estadios inscritos para esta 
justa son los recintos municipales 
de Hualqui, Tomé, Santa Juana, 
Quillón, Los Álamos (Lota jugará 
algunos partidos ahí), el Federico 
Schwager y Ester Roa Rebolledo. 

“Este estadio no solo está pensado 
en los clubes profesionales y recibir 
equipos como Colo Colo o Católi-
ca, también queremos que sea la 
casa de las instituciones amateur y 
eventos musicales. Es de la ciudad 

y todos debemos sentirlo así”, seña-
ló el alcalde Ortiz. 

Y para que todos puedan acceder 
al espectáculo, Cristián Garrido se-
ñaló a nombre de la organización 
que “los precios serán súper popu-

lares. Se fijó en dos mil pesos para 
todos los estadios y todos los par-
tidos, incluyendo la final. Hay gen-
te de comunas más alejadas que 
nunca ha tenido la posibilidad de 
conocer este hermoso estadio y 

ROMILIO PASMIÑO G.

Con el objetivo de llevar equipos populares a comunas 
lejanas, y mantener al “León” y Lota en actividad, se lanzó 
este torneo que quiere recuperar la identidad regional.

será una gran oportunidad para 
que sea una fiesta de la familia”. 

 
Todo seguro 

Hay que tener claro que aquí se 
incluirán estadios más pequeños y 
Deportes Concepción es un equipo 
que actualmente puede sobrepa-
sar fácilmente la capacidad de cada 
uno de ellos.  Los primeros en ha-
cer un llamado a “portarse bien” 
fueron los propios lilas a través de 
las redes sociales. “Hay muchos 
ojos sobre nosotros”, expusieron. 
Hasta ahora, han tenido nota siete 
en comportamiento. 

La gobernadora Andrea Muñoz 
advirtió que “este torneo no entra 
dentro de la categoría regulada por 
Estadio Seguro, pero sí hay un ins-
tructivo que deberán seguir todos 
los equipos y tiene que ver con el 
número de guardias, el aforo que se 
decidirá para cada fecha y los pasos 
a seguir. Pueden estar seguros que 
haremos todo para que sea un es-
pectáculo tranquilo”.

se jugará el primer partido 
entre Hualqui y Quillón. El 
domingo 15, Lota recibirá a 
Santa Juana (16 horas).

octubre
14

El domingo 15, los lilas 
visitarán a Tomé (16 horas). 
La fecha siguiente repetirán 
de visita, en Hualqui.

¿Cuándo debuta  
el “León” morado?

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 17.00 

CAUQUENES
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Aprovechó la migración de una bandada de pájaros silvestres para su evasión (El 
Principito de Saint Exupery). 
 

ALEXIS EXEQUIEL DIMTER PERALTA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Pasaje 3, Casa 2712, Sector Endesa, Concep-
ción, y su funeral será hoy después de una misa a las 14:30 Hrs.en la Parroquia 
San Ramón (Santa Maria 2471, Chillancito), saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 07 de octubre de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido es-
poso, padre, suegro, abuelito y 
biabuelito, Sr. 
 

LUIS HUMBERTO 
BELMAR FLORES 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, a las 14:00 
Hrs. saliendo el cortejo desde Yu-
goeslavia, Pasaje C, Casa 609, 
Leonera , hacia el Cementerio de 
Chiguayante. 
 
Carmen Vergara Burgos y Familia 
 
Chiguayante, 07 de octubre de 
2017.
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JUEGOS SURAMERICANOS DE LA JUVENTUD SANTIAGO 2017

Pedaleros de Bío Bío 
bajaron dos nuevas 
medallas para Chile 
Aiyelén Leal, en velocidad por equipos y Héctor Quintana,  
en persecución individual, se colgaron sendas preseas de 
plata, en una nueva jornada del evento internacional.  

Otra destacada actuación tuvie-
ron los pedaleros regionales, en una 
nueva jornada de los II Juegos Sur-
americanos de la Juventud que se 
llevan a cabo en Santiago. 

 Luego de conquistar en la víspe-
ra una histórica medalla de oro en    
la contrarreloj individual del ciclis-
mo de ruta, Héctor Quintana (15 
años) se colgó una nueva presea en 
el certamen. Esta vez, el deportis-
ta de Quillón obtuvo plata en la 
prueba de persecución individual, 
que fue ganada por el colombiano 
Miguel Ángel Hoyos, y donde terce-
ro finalizó el también cafetero, An-
drés Pardo. 

La otra presea corrió por cuenta 
de la oriunda de Curanilahue, Aiye-
lén Leal, quien conquistó otra pla-
ta, esta vez en velocidad por equi-
pos femenina en compañía de 
Lourdes Alfaro. Campeón resultó 
Venezuela, mientras que el bronce 
quedó en manos de la delegación de 
Colombia. 

 
Entre fuerza y puntería 

Otra disciplina que tuvo presen-
cia de deportistas regionales fue el 
básquetbol masculino en la moda-
lidad 3x3, con el angelino Álvaro 
Pimentel y el penquista Felipe Inya-
co en cancha.  

La selección chilena tuvo un co-
mienzo inquietante cayendo 16-17 
en el debut ante el sorprendente 
Surinam, mientras que en el segun-
do duelo se recuperó derrotando a 

Panamá 18 a 8. Ayer, en tanto, dio el 
golpe a la cátedra venciendo al fa-
vorito Brasil por 18-10, y avanzan-
do a la siguiente ronda. 

Otra buena noticia pasó por la 
clasificación del taekwondista chi-
llanejo, Dylan Zúñiga, tras vencer al 
brasilero Víctor Dos Santos.  

Por su parte, en las pesas, la ca-
ñetina Adriana Escobar participó 
en la categoría 53 kilos damas, ter-

minando en el séptimo lugar con un 
total olímpico de 100 kilos. 

Mismo puesto que ocupó su co-
terránea, Yerika Ríos, en la división 
de los 58 kilos de peso corporal, 
con 55 kilos de arranque y 70 de en-
vión, y un total de 125 kilos. 

IND

Con la ilusión a tope se embar-
có la delegación sampedrina inte-
grante de la selección chilena que 
disputará el Panamericano Espe-
cífico de Canotaje en la localidad 
de Ibarra, Ecuador. 

El equipo formado por Rosana 
Caicedo (C1 y C2), Fabiola Zamo-
rano (K1 200 metros), Joaquín Ca-
taldo (C1 200 y 1.000 metros) y Ju-
lián Cartes (K1 mil metros), lo-
gró su clasificación al certamen 
tras brillar en el último selectivo 
realizado en Curauma, donde 
acapararon los primeros puestos. 

Una actuación que ahora espe-
ran repetir en aguas ecuatoria-
nas, donde se medirán a los mejo-
res del continente en pruebas de 
velocidad de kayak y canoa. 

 
Anuncio de medalla  

En la despedida, Gualberto 
Mesa, entrenador del CER de Ca-
notaje de Bío Bío, resaltó la dure-
za que tendrá la competencia en 
Ecuador. “Un Panamericano es 
complejo, el kayak a este nivel es 
muy fuerte tanto en damas  
como en varones”, adelantó. 

Con todo, para el profesional 
cubano las opciones de los palis-

tas locales son altas en el evento 
internacional. “Joaquín se en-
cuentra en muy buen nivel, debe-
ría estar en el podio en el C1 y 
cerca del oro en C2. Rosana no se 
encuentra al mejor nivel, pero 
igual esperamos una medalla de 
oro en C2 y un buen resultado en 
single; Julián es el llega mejor y es-
peramos que haga en podio en 
junior. Fabiola, en adulto, la tiene 
más difícil, ya que en estas instan-
cias deberíamos competir en k4 
para aspirar a un buen resulta-
do”, detalló. 

La presidenta del Club Náutico 
Bío Bío de San Pedro de la Paz, 
Maite Méndez, fue aún más opti-
mista. “Están bien preparados y 
son chicos fuertes, así es que es-
peramos oro de cada uno”.

El panamericano específico 
de canotaje se disputará 
entre el 12 y el 15 de 
octubre en Ibarra, Ecuador.

Cuatro días  
de dura lucha

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Sampedrinos partieron a 
Panamericano de Canotaje 

Se ha dormido en los brazos del 
Señor, nuestra querida esposa, 
madre,suegra, abuelita, herma-
na cuñada y tía, Sra. 
 

ALADINA HERMINIA 
GARRIDO GONZALEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, a las 11:30 
Hrs.saliendo el cortejo desde Mi-
chimalonco 91, Agüita  de la Per-
diz, hacia el Cementerio General 
de Concepción. 
 
Familia Salgado Garrido 
 
Concepción, 07 de octubre de 
2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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   Santoral: N. Señora del Rosario

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

9/13 7/15
LOS ÁNGELES

9/20
SANTIAGO

8/16
CHILLÁN8/19

RANCAGUA

6/18
TALCA

4/17
ANGOL

3/16
TEMUCO

4/11
P. MONTT

11/13
DOMINGO

9/15
LUNES

7/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL




	07.10 Conce-Conce--1
	07.10 Conce-Conce--2
	07.10 Conce-Conce--3
	07.10 Conce-Conce--4
	07.10 Conce-Conce--5
	07.10 Conce-Conce--6
	07.10 Conce-Conce--7
	07.10 Conce-Conce--8
	07.10 Conce-Conce--9
	07.10 Conce-Conce--10
	07.10 Conce-Conce--11
	07.10 Conce-Conce--12
	07.10 Conce-Conce--13
	07.10 Conce-Conce--14
	07.10 Conce-Conce--15
	07.10 Conce-Conce--16
	07.10 Conce-Conce--17
	07.10 Conce-Conce--18
	07.10 Conce-Conce--19
	07.10 Conce-Conce--20
	07.10 Conce-Conce--21
	07.10 Conce-Conce--22
	07.10 Conce-Conce--23
	07.10 Conce-Conce--24
	07.10 Conce-Conce--25
	07.10 Conce-Conce--26
	07.10 Conce-Conce--27
	07.10 Conce-Conce--28
	07.10 Conce-Conce--29
	07.10 Conce-Conce--30
	07.10 Conce-Conce--31
	07.10 Conce-Conce--32

